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По чувству долга
Рассрочка будет учитываться в кредитной истории —  
получить потребительский заём или ипотеку станет ещё сложнее

Мария Колобова

В ласти договорились начать регули-
рование рассрочки с суммы в 60 тыс. 

рублей (до этого обсуждался порог 
в 15 тыс.), сообщил «Известиям» глава ко-
митета Госдумы по финрынку Анатолий 
Аксаков. Данные о бесплатной рассроч-
ке выше этой суммы будут учитываться 
в кредитной истории граждан. Это отно-
сится и к так называемой оплате частя-
ми в интернете. В дальнейшем порог пла-
нируется снижать. Это приведёт к тому, 
что клиентам с рассрочкой станет слож-
нее оформить и обычный потребкредит, 
и даже ипотеку.

Регулирование рассрочки решено 
начать с 60 тыс. рублей, сообщил «Из-
вестиям» Анатолий Аксаков. Глава дум-
ского комитета по финрынку пояснил: 
информация о выдаче бесплатной рас-
срочки выше этой суммы будет переда-
ваться в БКИ и учитываться в кредитной 
истории граждан. Также планируется 
ввести нормативы и требования ЦБ к та-
ким продуктам.

Дискуссия о регулировании рассроч-
ки, в том числе так называемой оплаты 
частями в интернете, ведётся уже боль-
ше года. Нынешняя версия законопроек-
та, внесённая в Госдуму в августе 2024-го, 
предполагает, что операторы сервисов 
будут обязаны передавать информацию 
о выдаче рассрочки в бюро кредитных 
историй, если сумма покупки превысит 
15 тыс. рублей. Документ ещё не принят 
в первом чтении.

Рассрочка — это фактически кре-
дитование, поэтому важно регули-
ровать этот рынок, добавил депутат. 
По его словам, сейчас решено начать 
с 60 тыс. — то есть порог пе-
ресмотрен.

Разговоры по веществу
Москва готова к диалогу по химоружию — ожидать ли 
изменения политики США после прихода Трампа

Иван Дубровин

М осква готова к переговорам с но-
вой администрацией США по во-

просу использования боевых отравля-
ющих веществ на Украине, сообщили 
«Известиям» в постпредстве РФ при 
Организации по запрещению хими-
ческого оружия (ОЗХО). Россия пере-
дала все сведения о применении хи-
моружия на Украине, поставленного 
Киеву Вашингтоном при Джо Байдене. 
После смены власти в США американ-
ская делегация при ОЗХО не спешит 
идти на контакт с российской сторо-
ной. Но опыт первого президентства 
Трампа даёт надежду на возобнов-
ление диалога Москвы и Вашингто-
на в сфере контроля над химическим 
оружием.

Россия готова обсуждать с Со-
единёнными Штатами вопросы при-
менения химоружия на Украине. 
Тем не менее после смены админи-
страции в Белом доме представи-
тели США и других западных стран 
не выходили на контакт с россий-
ской делегацией в ОЗХО, рассказали 
«Известиям» в постпредстве РФ при 
организации.

— Мы неоднократно подчёркивали, 
что Российская Федерация всегда от-
крыта для профессионального диа-
лога по всем вопросам повестки дня 
организации. Однако представите-

ли США в Гааге, так же, впрочем, как 
и на других международных площад-
ках, пока не настроены на конкретное 
сотрудничество с Россией. Как толь-
ко американские коллеги будут го-
товы, мы сможем возобновить наше 
взаимодействие на равноправной 
профессиональной и деполитизиро-
ванной основе, — сказали дипломаты.

Там напомнили, что начиная с фев-
раля 2022 года США и их сателлиты 
в одностороннем порядке прекрати-
ли всякое взаимодействие на двусто-
роннем уровне с постпредством РФ 
при ОЗХО.

Российская сторона продолжа-
ет распространять среди всех го-
сударств — участников Конвенции 
о запрещении химоружия доказа-
тельства применения ВСУ различ-
ных видов токсичных химикатов про-
тив мирного населения, российских 
должностных лиц и военнослужащих.

— Вашингтону хорошо известно 
о вопиющих нарушениях конвенции 
со стороны Украины. При этом США 
демонстративно их не замечают. Бо-
лее того, прилагают всевозможные 
усилия по сокрытию преступлений 
киевского режима. Наши же прове-
ренные и подтверждённые серти-
фицированной ОЗХО лабораторией 
Минобороны России данные цинич-
но называют дезинформацией. В этом 
американцам вторят их евроатланти-
ческие союзники, — добавили в пост-
предстве.

Вопрос применения химоружия оста-
ётся чувствительной темой 
для Украины и её спонсоров. 

Обещать не значит родиться
Власти не обсуждают льготную ипотеку за намерение завести детей

Евгений Грачев

В ласти не обсуждают запуск новой ипо-
течной госпрограммы для семей, пла-

нирующих рождение детей в ближайшие 
два года. Так Минфин впервые офици-
ально прокомментировал эту инициати-
ву «Известиям». Застройщики пытаются 
эксплуатировать желание властей всеми 
силами повысить рождаемость в стра-
не, но реализовать их идею на практике 
почти невозможно. Зафиксировать обя-
занность родить ребёнка в документах 
затруднительно, а сами заёмщики легко 
могут не выполнить такое обещание — как 
умышленно, так и из-за возможных про-
блем со здоровьем или развитием плода. 
Инициатива может породить слишком 
много серых схем. Насколько реалистичен 
такой сценарий — в материале «Известий».

Инициатива о запуске льготной ипо-
теки для семей, которые планируют рож-
дение детей в течение двух лет, не обсуж-
дается властями, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минфина РФ. Кроме того, 
идея пока не обсуждалась в парламен-
те, рассказал редакции глава комитета 
Госдумы по финансовому рынку Анато-
лий Аксаков — по его словам, запуск та-
кой льготы привёл бы к появлению но-
вых схем обхода требований.

Представители строительной отрас-
ли в январе предложили такую идею 
на заседании у вице-премьера РФ Ма-
рата Хуснуллина, писали ранее СМИ. 
По задумке девелоперов, програм-
ма должна гарантировать ставку 6% 
на два года для любого заёмщика, ко-
торый планирует за это вре-
мя стать родителем. 

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 
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Негодные условия
С угрозой нашествия  
саранчи может  
столкнуться  
21 регион

Бизнес планирует
Две торговые миссии из России посетят Мексику в 2025 году

Екатерина Хамова, Иван Дубровин 

Т оварооборот в 2024 году между Рос-
сией и Мексикой достиг $1,3 млрд, 

сообщили «Известиям» в мексикан-
ском посольстве в Москве. Несмотря 
на сложности с логистикой и санкци-
ями, обе страны проявляют взаимный 
интерес к сотрудничеству. На 2025-й 
уже запланированы две крупные тор-
говые миссии российских бизнесменов 
в Мексику. Дополнительные возможно-
сти для иностранных инвесторов могут 
открыться ещё и на фоне непростых от-

ношений этой страны с США после при-
хода Дональда Трампа к власти и про-
должающихся угроз увеличить торговые 
пошлины.

В период с января по ноябрь 2024-го 
товарооборот между Россией и Мекси-
кой составил $1,3 млрд. Этот показатель 
на 26,35% меньше, чем за тот же период 
в 2023-м, когда он находился на отмет-
ке $1,8 млрд, уточнили «Известиям» в по-
сольстве латиноамериканского госу-
дарства в Москве.

— Несмотря на спад, мы обнаружи-
ли большую заинтересованность биз-

несменов и торговых палат обеих 
стран в укреплении сотрудничества. 
На 2025 год запланированы две крупные 
торговые миссии российских бизнесме-
нов в Мексику, — рассказали дипломаты.

Стоит отметить, что в период с ян-
варя по апрель уровень товарооборота 
между Россией и Мексикой был выше 
аналогичного показателя в 2023-м: 
«За первые четыре месяца 2024 года 
объём двусторонней торговли соста-
вил $759,99 млн, что на 9,8% больше, 
чем в аналогичный период 
2023-го. 
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Бизнес планирует
A При этом российский экс-

порт составил $752  млн 
(+10,4% по сравнению с январём–
апрелем 2023 года)», — сообщали ра-
нее в мексиканском посольстве.

По словам дипломатов, Россия 
в большей степени экспортировала 
в Мексику минеральные удобрения, 
чугун, сталь, алюминиевые изделия, 
а также пшеницу и каучук. Мексика 
же, в свою очередь, в РФ поставляла 
перец, сухофрукты, медицинские из-
делия, этиловый спирт и кофе.

Сейчас Мексика — второй по объё-
му товарооборота торговый партнёр 
России в Латинской Америке, говорит 
«Известиям» генеральный директор 
Национального комитета содействию 
экономическому сотрудничеству 
со странами Латинской Америки Та-
тьяна Машкова (на первом месте Бра-
зилия). У предпринимателей с обеих 
сторон есть интерес сотрудничать, 
тем не менее сохраняются опреде-
лённые сложности, в том числе и свя-
занные с логистикой и осуществле-
нием платежей.

— Не следует забывать, что Мекси-
ка — первый по объёму товарооборота 
торговый партнёр США. Мы стремим-
ся наращивать товарооборот между 
нашими странами, но нужно быть реа-
листами. Не следует ставить перед со-
бой завышенных задач. Объёмы вза-
имных поставок резко не вырастут 
по целому ряду причин, но поддержи-
вать и развивать сотрудничество не-
обходимо. Мексика продолжает оста-
ваться дружественной страной (она 
не ввела санкций против РФ, не ока-
зывает военную поддержку Украи-
не и призывает к дипломатическому 
урегулированию конфликта в Евро-
пе. — «Известия»), — добавила Татья-
на Машкова.

Мексика — одна из сильнейших 
экономик в латиноамериканском ре-
гионе (занимает лидирующие пози-
ции вместе с Бразилией). С 1992 года 
между Штатами, Канадой и Мекси-
кой действует соглашение о свобод-
ной торговле. Но с приходом Дональ-
да Трампа в Белый дом отношения 
Вашингтона и Мехико могут ослож-
ниться. Особенно с учётом того, что 
с начала февраля вступают в дей-
ствие пошлины в размере 25% на то-
вары из латиноамериканской стра-
ны. Более того, американский лидер 
не исключил повышения тарифов 
в будущем. Мексика уже пообещала 
ответить на решение США «тарифны-
ми и нетарифными мерами». Вашинг-
тон после возвращения в Белый дом 
республиканца активно обвиняет 
соседнюю страну в проблемах, свя-
занных с нелегальной миграцией 
и контрабандой наркотиков. Такое 
отношение со стороны Соединённых 
Штатов в определённой степени от-
крывает новые возможности для ино-
странных предпринимателей, в том 
числе из России.

�� НОВЫЕ НАПРАВЛЕНИЯ 
СОТРУДНИЧЕСТВА

Если сторонам удастся преодолеть 
сложности с платежами и логистикой, 
то одним из наиболее перспективных 
направлений для российско-мекси-
канского сотрудничества считается 
область медицины.

— Российские компании заинтере-
сованы в таком сотрудничестве: при-
чём и в закупках препаратов из Мек-
сики, и в поставках наших препаратов 
туда. Мексика занимает первое ме-
сто в мире по числу тучных людей, 
серьёзно стоит проблема сахарно-
го диабета. Следовательно, нужны 
препараты для лечения и диагности-
ки этого заболевания. Россия силь-
на в производстве инсулина, в том 
числе на экспорт, — говорит Татьяна 
Машкова.

Сотрудничество в области поставок 
инсулина у России уже налажено с не-
которыми латиноамериканском госу-
дарствами, включая Венесуэлу. Здесь 
в 2025-м планируется запуск производ-
ства этого препарата по российской 
технологии. В ближайшем будущем его 
продажи могут начаться даже в Арген-
тине, которая после прихода к власти 
Хавьера Милея отказалась от сотруд-
ничества с БРИКС и ориентируется 
в большей степени на развитие отно-
шений с США.

Хорошие возможности у РФ и Мек-
сики есть и в сфере добычи природ-
ных ископаемых — газа, лития и угля. 
Кроме того, не стоит забывать и про 
возобновляемые источники энергии. 
Президент Клаудия Шейнбаум, кото-
рая вступила в должность в октябре 
2024-го, в отличие от своего предше-
ственника Андреса Мануэля Лопеса 
Обрадора, пытается более активно 
продвигать «зелёную» повестку. Это 
открывает новые возможности для со-
вместных проектов.

— Стоит обратить внимание на со-
трудничество отдельных штатов Мек-
сики с регионами РФ. Они достаточно 
независимы и самостоятельно распо-
ряжаются своими бюджетами. В част-
ности, во время наших переговоров 
представитель штата Коауила сказал, 
что есть интерес в привлечении рос-
сийских компаний к восстановлению 
железных дорог в Мексике. Они в на-
стоящее время находятся в откровен-
ном упадке, а у России есть необходи-
мые технологии и опыт, мы могли бы 
этой темой заниматься вместе, — за-
метила Татьяна Машкова.

�� РАЗВИТИЕ ТУРИЗМА

Кроме того, страны заинтересованы 
в усилении сотрудничества в сфере 
туризма. Однако и тут есть трудно-
сти: речь идёт не только о логисти-
ческих сложностях (прямых рейсов 
нет) и проблемах с приёмом россий-
ских карт за границей. Ранее было 
несколько случаев, когда россий-
ских граждан не пропускали через 
границу. В 2024 году свыше 1,8 тыс. 
россиян было отказано во въез-
де в Мексику, сообщил ранее «Из-
вестиям» посол РФ в латиноамери-
канской стране Николай Софинский. 
Количество отказов оказалось мень-
ше, чем в 2023-м (примерно 2,1 тыс.), 
но оно всё ещё превышает показате-
ли 2022-го (1043).

Татьяна Машкова уверена, что у на-
ших стран есть серьёзный потенциал 
для развития гастрономического ту-
ризма.

— Тенденция роста иностранного 
туризма в Мексику в последние годы, 
после глобального спада в 2020-м, вы-
званного пандемией COVID-19, уве-
личивается год от года. Мы занимаем 
шестое место среди стран, принимаю-
щих наибольшее число международ-
ных туристов, и мы ожидаем, что эта 
тенденция сохранится и в 2025 году. 
Рост российского туризма в Мексику 
во многом будет зависеть от наличия 
прямых рейсов между нашими страна-
ми или по крайней мере большего ко-
личества альтернативных маршрутов 
в Мексику, поскольку в настоящее вре-
мя существует не более трёх приемле-
мых вариантов, — сообщили в мекси-
канском посольстве.

В прошлом году Мексику посети-
ли более 30 тыс. россиян — это на 47% 
меньше, чем в 2023-м. В мексиканском 
посольстве говорят: страна придаёт 
особое значение российскому туризму, 
в том числе из-за значительного эко-
номического дохода, который он при-
носит.

Б ригада ВСУ под командованием 
Ростислава Карпуши, атаковав-

шая школу-интернат в Судже, уже 
проводила подобного рода преступ-
ные операции, рассказали «Извести-
ям» военные эксперты. Именно она 
в апреле 2022 года нанесла удар ра-
кетой «Точка-У» по железнодорожно-
му вокзалу в контролируемом украин-
скими войсками Краматорске. Тогда 
погибли не менее 39 человек, 87 по-
лучили ранения. Удар по интернату 
в Судже, где прятались более 100 мир-
ных жителей, был нанесён 1 февраля. 
По мнению Минобороны РФ, таким 
образом украинские власти попыта-
лись отвлечь внимание от преступле-
ний ВСУ в Русском Поречном, где были 
убиты мирные граждане. Так как ин-
тернат находится на территории, пока 
подконтрольной официальному Ки-
еву, точных данных о потерях среди 
жителей нет.

�� ПРЕСТУПНАЯ 
АРТБРИГАДА ВСУ

Вооружённые силы Украины 1 февра-
ля совершили очередное военное пре-
ступление, нанеся целенаправленный 
ракетный удар по интернату в городе 
Судже, заявили в Минобороны РФ. Пуск 
ракет противника из Сумской области 
был зафиксирован российскими сред-
ствами противовоздушной обороны.

«Данная провокация нацелена на от-
влечение мирового общественного 
мнения от зверств киевского режима, 
которые совершены в населённом пун-
кте Русское Поречное Курской обла-
сти», — подчеркнули в российском во-
енном ведомстве.

Следственный комитет возбудил 
уголовное дело по статье о соверше-
нии теракта, сообщили в пресс-службе 
ведомства. Дело заведено в отноше-
нии командира 19-й отдельной ракет-
ной бригады ВСУ Ростислава Карпуши.

«По данным следствия, 1 февраля 
2025 года Карпуша отдал незаконный 
приказ своим подчинённым о нанесе-
нии ракетного удара по зданию шко-
лы-интерната, расположенной в горо-
де Судже Суджанского района Курской 
области, где находились мирные жите-
ли», — указали в СК.

Это не первая преступная операция 
командира 19-й ракетной бригады ВСУ 
и его подчинённых, отметил председа-
тель правления общероссийской ор-
ганизации «Офицеры России» Роман 
Шкурлатов.

— Он же стоит за ударами по Кра-
маторску весной 2022 года. Тогда его 
бригада нанесла удар «Точкой-У» по же-
лезнодорожному вокзалу. Тоже было 
много погибших, и противник также 
пытался свалить вину на нас, но не по-
лучилось, — напомнил эксперт.

Врио губернатора Курской об-
ласти Александр Хинштейн в сво-
ём Telegram-канале назвал произо-
шедшее «нечеловеческим зверством 
киевского режима, которому нет 
и не может быть оправдания».

«Достоверной информации о числе 
пострадавших пока нет. В любом слу-
чае удар ракетами по интернату, где 
могли находиться люди, — это престу-
пление, которому нет прощения и у ко-
торого нет сроков давности», — напи-
сал глава региона.

�� КАКИМ БУДЕТ ОТВЕТ 
НА УДАР ПО ИНТЕРНАТУ 
В СУДЖЕ

По мнению экспертов, ответная реак-
ция со стороны России будет и поли-
тическая, и военная.

— Политическая — соберём Совет 
безопасности РФ и представим все 
преступления, которые совершили 
ВСУ за последнее время в Суджан-
ском районе. Военная — будут нанесе-
ны мощные демонстративные удары, 
и в Минобороны России подчеркнут, 
что это ответ за интернат в Судже, — 
объяснил «Известиям» военный экс-
перт Виктор Литовкин.

Он напомнил: ранее командир 
спецназа «Ахмат» Апти Алаудинов 
обращался к коменданту Суджи с во-
просом о создании коридора и выво-
де мирных жителей. С тем же пред-
ложением к своему коллеге в Киеве 
обращалась уполномоченный по пра-
вам человека в РФ Татьяна Москаль-
кова. Но эти инициативы ни к чему 
не привели.

— Они даже не ответили, — подчер-
кнул Виктор Литовкин. — ВСУ специ-
ально собрали в интернате людей, ко-
торые потеряли кров. И то, что они 
нанесли удар по нему, означает, что 
противник понимает — Суджу ему 
не удержать. Он теряет её, и ему надо 
уходить оттуда. А уходя, ВСУ сжигают 
всё дотла, вместе с людьми.

Это специальная провокация с це-
лью возложить вину на Вооружённые 
силы РФ  — устроить постановку 
по типу Бучи, считает Роман Шкур-
латов.

— Маховик информационной вой-
ны со стороны противника сейчас бу-
дет набирать обороны. В скором вре-
мени последуют массовые сбросы 
фото и видео, потому что пока было 
всё достаточно скупо, — предполо-
жил он. — В Суджу могут даже при-
гласить иностранных ангажирован-
ных журналистов в попытках раздуть 
скандал. Киевскому режиму и стояще-
му за ним Лондону это, очевидно, нуж-
но. Там не хотят никакого окончания 
конфликта, ведь продолжающаяся во-
йна держит их на плаву, у власти.

Второй мотив — под шумок скрыть 
свои военные преступления в Курской 
области, отметил эксперт.

— Местных посёлков, где есть следы 
преступлений вооружённых сил Укра-
ины, к сожалению, много. Скорее всего, 
они свезли всех в интернат и под шу-
мок объявят, что они погибли, — отве-
тил Роман Шкурлатов.

�� КТО НЕСЁТ 
ОТВЕТСТВЕННОСТЬ 
ЗА ТЕРАКТ

С самого начала украинские власти 
организовали массированную ин-

формационную кампанию, нацелен-
ную на дискредитацию России. Вече-
ром 1 февраля Владимир Зеленский 
разместил в соцсетях видео, на ко-
тором можно рассмотреть в темноте 
двух человек — на носилках и в инва-
лидной коляске. В своём посте, на-
писанном в том числе на английском 
языке, он обвинил в трагедии в Суд-
же российскую армию.

В МИД России сразу же заявили, 
что произошедшее — зверство и во-
енное преступление ВСУ. Цель подоб-
ных провокаций — отвлечь внимание 
мирового сообщества от зверств ки-
евского режима, которые совершены 
в населённом пункте Русское Пореч-
ное Курской области.

— Почти полгода интернат оста-
вался цел, и там находились мирные 
жители под присмотром вэсэушни-
ков, которые возили туда иностран-
ные СМИ, чтобы показать «свою за-
боту» о мирных русских. Но по мере 
приближения наших войск к Судже 
украинским боевикам потребова-
лось заметать следы совершённых 
преступлений. Более того, это могло 
стать поводом, чтобы отвлечь миро-
вое внимание от преступлений ВСУ 
в Русском Поречном, — заявил по-
сол по особым поручениям МИД РФ 
по вопросам преступлений киевско-
го режима Родион Мирошник.

Примечательно, что в странах За-
пада и международных организаци-
ях на действия Украины не последо-
вало никакой официальной реакции. 
Представитель МИД РФ Мария За-
харова призвала все «ответствен-
ные правительства» и профильные 
международные структуры высту-
пить с решительным осуждением 
преступления Украины и публично 

Террорист Ростислав Карпуша, 
отдавший приказ запустить ракеты по 
интернату в Судже
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Подследственная бригада
Стали известны виновные в ударе ВСУ по интернату в Судже

Согласно информации Минобороны РФ, за время боевых действий 
на курском направлении противник потерял более 56 770 военнослу-
жащих.
А также 329 танков, 241 боевую машину пехоты, 189 бронетранспортёров, 
1672 боевые бронированные машины, 1765 автомобилей, 398 артиллерий-
ских орудий, 45 пусковых установок реактивных систем залпового огня 
(в том числе 13 HIMARS и шесть MLRS производства США), 16 пусковых 
установок зенитных ракетных комплексов, восемь транспортно-заря-
жающих машин, 106 станций РЭБ, 15 РЛС контрбатарейной борьбы, 5 РЛС 
ПВО, 33 единицы инженерной и другой техники.

Справка «Известий»

« ВСУ СПЕЦИАЛЬ-
НО СОБРАЛИ В 
ИНТЕРНАТЕ ЛЮ-

ДЕЙ, КОТОРЫЕ ПОТЕРЯЛИ 
КРОВ. И ТО, ЧТО ОНИ НА-
НЕСЛИ УДАР ПО НЕМУ, ОЗ-
НАЧАЕТ, ЧТО ПРОТИВНИК 
ПОНИМАЕТ — СУДЖУ ЕМУ 
НЕ УДЕРЖАТЬ. ОН ТЕРЯ-
ЕТ ЕЁ, И ЕМУ НАДО УХО-
ДИТЬ ОТТУДА. А УХОДЯ, 
ВСУ СЖИГАЮТ ВСЁ ДОТЛА, 
ВМЕСТЕ С ЛЮДЬМИ

Минеральные удобрения — одна из главных статей экспорта России в Мексику
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Разговоры по веществу
A Подтверждением тому стало 

и убийство начальника войск 
радиационной, химической и биологи-
ческой защиты ВС РФ генерал-лейте-
нанта Игоря Кириллова, совершённое 
17 декабря прошлого года. Несмотря 
на то что официально Украина не взя-
ла на себя ответственность за престу-
пление, западные СМИ писали, ссылаясь 
на источники, что за ним стояли имен-
но украинские спецслужбы.

За пару месяцев до гибели Игорь Ки-
риллов сообщил: за время СВО россий-
ские военные зафиксировали более 
400 случаев применения ВСУ химо-
ружия. Среди веществ фигурировали 
хлорпикрин, «Би-Зет», синильная кис-
лота, а также хлорциан.

И главным поставщиком отравля-
ющих веществ на Украину остаются 
именно США, ранее указывали «Изве-
стиям» в постпредстве РФ. Российские 
дипломаты ещё в марте 2023-го поста-
вили ОЗХО в известность, что США по-
ставляли ВСУ такие химические веще-
ства, как «Би-Зет», «Си-Эс», «Си-Ар».

Несмотря на то что американская 
делегация США при ОЗХО пока не идёт 
на контакт с российской стороной, нель-
зя исключать таких шагов в будущем, 
особенно учитывая заявления нового 
президента США о желании достигнуть 
сделки по Украине. Вполне возможно, 
что первые подвижки будут иметь ме-
сто уже после контакта глав государств.

Однако замглавы МИД РФ Сергей 
Рябков 31 января подтвердил: сдвигов 
по поводу контактов между россий-
ским президентом Владимиром Пути-
ным и Дональдом Трампом пока нет.

Москву, по его словам, не устраивает 
ситуация, в которой российско-амери-
канские отношения в состоянии застоя 
и продолжают погружаться «в трясину 
давно и долго нерешаемых проблем».

Но на этом фоне РФ готова к диало-
гу и обсуждению «любых самых острых 
вопросов», заметил он.

Ожидать возобновления контактов 
Москвы и Вашингтона по линии ОЗХО 
логично, поскольку во время первого 
президентского срока Дональда Трам-
па они находили поводы для сотруд-
ничества. Так в ноябре 2019-го Рос-
сия — с одной стороны — и США, Канада 
и Нидерланды — с другой смогли при-
йти к соглашению по актуализации 
контрольных списков отравляющих 
веществ из приложения к химконвен-
ции 1993 года. В частности, РФ насто-
яла на включении нескольких сотен 
веществ, разработанных и запатенто-

ванных в США в качестве химоружия 
в 70–80-е годы. На тот момент постпред 
России при ОЗХО Александр Шульгин 
сказал, что развязка проблемы со спи-
сками стала «положительным момен-
том» в отношениях Москвы и Вашинг-
тона. «После длительного периода 
ожесточённой конфронтации здесь, 
в Гааге на площадке ОЗХО, наконец-та-
ки Россия и США показали, что наши де-
легации ещё не разучились договари-
ваться», — подчеркнул он.

Достигнуть консенсуса тогда не по-
мешали и санкции, которые ранее Бе-
лый дом ввёл против Москвы по делу 
об «отравлении» Сергея Скрипаля и его 
дочери в Великобритании.

Именно при Трампе в октябре 
2017 года Госдеп США впервые признал: 
террористы, связанные с «Джебхат ан-
Нусрой» (запрещена в РФ), использова-
ли химическое оружие в сирийской про-
винции Идлиб.

Но идеализировать отношения США 
и России по линии ОЗХО при Трампе 
тоже не стоит. Штаты, к примеру, регу-
лярно обвиняли РФ якобы в помощи Ба-
шару Асаду использовать химоружие 
против мирного населения в Сирии. Мо-
сква указывала на двойные стандарты 
Вашингтона в сирийском вопросе: США 
на тот момент ещё не уничтожили, в от-
личие от России, свои запасы химиче-
ских боеприпасов. Американцы заверя-
ют, что в итоге сделали это в 2023 году. 
Однако российская сторона считает, что 
утилизация проходила без должной ве-
рификации со стороны ОЗХО. О недо-
бросовестности США в этом вопросе 
говорит хотя бы тот факт, что оружие 
из химбоеприпасов времён Саддама Ху-
сейна, якобы уничтоженное США и Ве-
ликобританией в 2003–2009 годах, затем 
регулярно всплывало во время локаль-
ных конфликтов на Ближнем Востоке.

В этом смысле нельзя исключать, 
что и во второй срок Трампа химору-
жие американского производства ещё 
будет появляться на Украине. Химиче-
ские боеприпасы не значатся в списках 
вооружений, официально переданных 
Киеву Штатами. Не исключено, что даже 
в случае возможного сокращения офи-
циальной военной помощи со стороны 
Вашингтона ВСУ продолжат тайно по-
лучать запрещённые типы вооружений.

В пользу такого сценария говорит тот 
факт, что зона конфликта остаётся для 
западных союзников Киева не только 
подходящим полигоном для испытания 
новых вооружений, но и местом для ути-
лизации уже списанных боеприпасов.

Трудное начало

Геворг Мирзаян

Политолог

П рошло лишь две недели с момента 
инаугурации Трампа, но новый прези-

дент, вернувшись в Белый дом, уже успел 
показать, что скучно с ним точно не бу-
дет. За эти дни он принял целый ряд край-
не резонансных законопроектов и сде-
лал множество не менее громких, если 
не сказать скандальных, заявлений — на-
чиная с изгнания из армии представите-
лей ЛГБТ (движение признано в России 
экстремистским) и заканчивая стремле-
нием сделать Америку не только «вели-
кой», но и более крупной в размерах.

Однако за всеми этими заявлени-
ями и шагами стоят не эпатаж или 
эмоции, а абсолютно прагматичный 
здравый смысл. Все эти шаги для Трам-
па — его методы решения тех серьёз-
ных целей и задач, которые стоят перед 
Соединёнными Штатами. Способами, 
на которые не мог решиться ни один 
системный американский политик. 
А вот «тефлоновый» Трамп смог.

Так, например, перед США стоит за-
дача принять активное участие в битве 
за Арктику. Причём сделать это с изна-
чально слабых позиций — с небольшой 
арктической территорией и практиче-

ски полным отсутствием ледокольного 
флота, не говоря уже об атомном.

И что в этой ситуации делает 
Трамп? Хочет прибрать к рукам до-
полнительную территорию — дат-
скую Гренландию и, соответственно, 
выставляет датчанам соответствую-
щий ультиматум, на который из Дании 
жёсткого «нет» так и не последовало. 
Копенгаген готов начать переговоры 
о судьбе своей суверенной террито-
рии, которая обеспечит Трампу допол-
нительный доступ в Арктику, контроль 
над альтернативным российскому Се-
верным морским путём из Азии в Ев-
ропу, а также в качестве бонуса допол-
нительные ресурсы на гренландском 
шельфе. И всё это при полном попусти-
тельстве европейских политиков — тех 
самых, которые собирались воевать 
с Россией за чужую им Украину.

Казалось бы, для битвы за Аркти-
ку лучше прибрать к рукам не Грен-
ландию, а Канаду. Там и территория 
больше, и ресурсы важнее. И Трамп 
о присоединении Канады тоже го-
ворит. Однако это так и останется 
на словах. Присоединение Канады не-
выгодно республиканцам, посколь-
ку эта 40-миллионная, в основном 
населённая либералами террито-
рия изменит электоральный баланс 
в США в пользу демократов. В отличие 
от Гренландии с её 57 тыс. жителей.

Претензии на Канаду нужны Трам-
пу для решения другой проблемы — 
запугивания нелояльных лидеров. 
Демонстративно и без получения вся-
кой сдачи, хамя канадскому премьеру 
Джастину Трюдо — либералу, прогрес-
систу, противнику Трампа, американ-
ский президент подлил топлива в ка-
надский правительственный кризис 
и добился отставки главы кабмина, 
показав, что так он может поступить 
с каждым, кто встанет на его пути.

При этом канадский пример был 
усилен двумя инициативами Трампа. 
Во-первых, поркой Колумбии. Когда 
президент этой страны Густаво Петро 
решил поиграть мускулами и отказал-
ся принимать борт с колумбийскими 
же нелегальными мигрантами, отлов-
ленными в США, Трамп немедленно 
объявил ему торговую войну и заморо-
зил выдачу виз колумбийцам. Не про-
шло и суток, как Петро одумался, после 
чего в Белом доме отбросили всякую 
милость к побеждённым и заявили, 
что снова заставили уважать Америку. 
А Трамп дал понять: если он так ведёт 
себя с Колумбией, ближайшим союз-
ником США в Южной Америке, то мо-
жет и будет вести так себя с любым.

Во-вторых, участие в дрессиров-
ке западных лидеров принял один 
из ближайших соратников Трампа 
Илон Маск. Он выступил в поддерж-
ку ряда несистемных правых европей-
ских сил — британской Партии реформ 

и немецкой «Альтернативы для Гер-
мании». Обещал им финансовую и ин-
формационную поддержку, тем самым 
вмешавшись во внутриевропейские 
процессы и обозначив либеральной ев-
ропейской элите свои возможности 
вкупе с теми, которые будет предпри-
нимать сам Трамп, в случае если Евро-
па будет идти поперёк его воли. Напри-
мер, вводить тарифы. Так, 1 февраля 
американский президент уже подпи-

сал указ о пошлинах на товары из Ка-
нады, Китая и Мексики. Для КНР став-
ка составит 10%, для Мексики — 25%, 
для Канады — 10% на энергоресурсы 
и 25% на остальной импорт. Белый дом 
не исключает, что, если страны решат 
ответить, пошлины будут увеличены.

Активно борется Трамп и с вну-
тренними врагами. Он с первых дней 
у власти начал совершать шаги по из-
бавлению США от нелегальных ми-
грантов. В то же время он укрепил 
южную границу США для пресечения 
притока новых иммигрантов.

И это Трампу нужно не только для 
того, чтобы избавиться от потенци-
альных преступников и получить до-
полнительную поддержку республи-
канского электората, которому уже 
нравится и возврат принципа «наличия 
у человека всего двух полов», и изгна-
ние трансгендеров из армии. Нелегаль-
ные мигранты были частью большой 
схемы внутренних врагов Трампа — Де-

мократической партии — по захвату 
власти в стране. Запуская в страну не-
легалов и частично их легализуя, демо-
краты меняли электоральный баланс 
в южных (республиканских) штатах, 
превращая их как минимум в коле-
блющиеся, а как максимум в демокра-
тические. Ну и вдобавок пополняли 
нелегалами свой электорат в уже коле-
блющихся штатах. Трамп эту практику 
сейчас пресекает. Точнее, пытается это 

делать: ряд губернаторов-демократов 
уже заявили, что не позволят депор-
тировать находящихся на территории 
их штатов нелегалов.

Россиянам же, конечно, интересен 
прежде всего подход Трампа к укра-
инскому вопросу. И здесь, казалось бы, 
налицо определённый диссонанс слов 
и поступков. С одной стороны, Трамп 
выступает с крайне хамским заявлени-
ем в адрес Владимира Путина, говоря, 
что делает российскому президенту 
«одолжение» тем, что готов обсуж-
дать с ним завершение конфликта. При 
этом угрожает тотальными санкция-
ми, в случае если Москва здесь и сей-
час не пойдёт ему навстречу.

С другой стороны, Трамп вообще 
игнорирует Зеленского, а также при-
останавливает выделение помощи 
Украине. Да, приостановка касает-
ся почти всех стран, но они без помо-
щи США как-то проживут, а вот киев-
ский режим во многом на ней как раз 
и держится.

На самом же деле никакого дис-
сонанса нет, а вновь есть нестан-
дартные методы решения очевид-
ных трудностей. Проблемой Трампа 
на этих переговорах служит его сла-
бая стартовая позиция. Киевский ре-
жим проигрывает, и отправлять аме-
риканских солдат на Украину, как 
и втягиваться в этот вооружённый 
конфликт, Трамп не хочет.

Да, всё это не мешает ему догово-
риться с Путиным, но не даёт продать 
возможную договорённость как свою 
однозначную победу. Отсюда и пу-
бличное хамство, показная демон-
страция силы. К счастью, в Кремле сра-
зу всё прочитали правильно. Москве, 
строго говоря, абсолютно всё равно, 
как и кому Трамп будет продавать ис-
ход украинского конфликта. Главное, 
чтобы исход был победным для России.

МНЕНИЕ
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« ПРИСОЕДИНЕНИЕ КАНАДЫ НЕВЫГОДНО РЕСПУБЛИ-
КАНЦАМ, ПОСКОЛЬКУ ЭТА 40-МИЛЛИОННАЯ, В ОС-
НОВНОМ НАСЕЛЁННАЯ ЛИБЕРАЛАМИ ТЕРРИТОРИЯ 

ИЗМЕНИТ ЭЛЕКТОРАЛЬНЫЙ БАЛАНС В США В ПОЛЬЗУ ДЕМОКРА-
ТОВ. В ОТЛИЧИЕ ОТ ГРЕНЛАНДИИ С ЕЁ 57 ТЫС. ЖИТЕЛЕЙ

 Новости
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дистанцироваться от киевских вла-
стей и их западных кураторов.

— Очевидно, что вину за этот те-
ракт несут все страны, продолжа-
ющие упрямо и безответственно 
накачивать киевский режим воору-
жениями, тем самым способствуя его 
кровавым преступным деяниям, — от-
метила она.

Не исключено, что во многих стра-
нах ЕС решат не придавать публичной 
критике действия украинских вла-
стей, считает бывший депутат Вер-
ховной рады, член международного 
общественного движения «Другая 
Украина» Владимир Олейник.

— Европа на стороне Зеленского 
и под глобалистами. Исповедует ис-
ключительный принцип, сформи-
рованный когда-то американцами 
в отношении одного латиноамери-
канского диктатора: «Он сукин сын, 
но он наш сукин сын». Они будут при-
крывать любые злодеяния, — сказал 
Олейник в разговоре с «Известия-
ми». — На что-то надо закрыть глаза, 
а вот Бучу надо раскрутить. При этом 
самое удивительное, что Россия всег-
да готова пофамильно назвать тех, кто 
погиб, а вот они не дают списков по-
гибших в Буче. А причина очень про-
ста: они свозили туда кучу трупов 
из различных моргов близлежащих 
городов, разбрасывали по городу и де-
лали дешёвую инсценировку.

�� УДАРЫ ПО МИРНЫМ 
ГРАЖДАНАМ 
НЕ ПРЕКРАЩАЮТСЯ

Украинские военные не сокращают 
количества обстрелов мирных горо-
дов и населённых пунктов, активно 
применяя средства стран НАТО, от-
метили в Совете по правам человека 
при президенте РФ (СПЧ).

Буквально в конце января совет 
разослал за рубеж новую подборку 
материалов с преступлениями ВСУ 
и нацбатальонов против российских 
военнослужащих и гражданского на-
селения, напомнили там.

В подборку вошли свидетельства 
преступлений, а также материалы 
Международного общественного три-
бунала по преступлениям украинских 
неонацистов 2023–2024 годов.

«В очередной раз призываем ока-
зать воздействие на украинские вла-
сти на международном уровне в целях 
прекращения вопиющих нарушений 
прав человека», — указано в сопрово-
дительном письме советника прези-
дента РФ, главы СПЧ Валерия Фадеева.

Над текстом работали: 
Владимир Матвеев, Богдан Степовой, 
Юлия Леонова, Кирилл Фенин, 
Сергей Крылов.

НАТО ли это

Тигран Мелоян

Аналитик ВШЭ

Возвращение Дональда Трампа 
на пост президента возобновило 

дискуссии о расходах НАТО на оборо-
ну. Трамп призвал страны альянса уве-
личить свои оборонные расходы с те-
кущего целевого показателя 2% ВВП 
до 5%. Такое положение дел обещает 
сделать дебаты о будущем НАТО ещё 
более бурными и способно привести 
к росту напряжённости в отношени-
ях между отдельными государства-
ми — даже несмотря на наличие иде-
ологической близости.

Трамп исходит из логики, что 
европейские государства недофи-
нансируют свои оборонные бюд-
жеты, и это не только ставит под 
вопрос уровень их боеспособно-
сти и вовлечённости, но и подры-
вает единство альянса. На саммите 
НАТО в Брюсселе в июле 2018 года 
Трамп уже был близок к объявле-
нию о выходе США из военно-по-
литического блока. Он вполне мо-
жет сделать то же самое в свой 
второй срок, если почувствует не-
желание разделить финансовое 
бремя, которое несут на себе Шта-
ты.

В широком смысле стратегия 
Трампа включает в себя сокра-
щение ненужных военных обяза-
тельств США, сосредоточившись 
вместо этого на областях, жизнен-
но важных для американских инте-
ресов. Это означает усиление кон-
троля США в Западном полушарии, 
Тихом океане и Арктике при сниже-
нии приоритетности Европы.

Между тем европейские лиде-
ры выражают скептицизм относи-
тельно возможности достижения 
столь высокой планки. Например, 
министр обороны Италии Гвидо 
Кросетто и министр обороны Гер-
мании Борис Писториус заявили, 
что достижение 5% является для 
их стран нереалистичным. Пока-
зательным моментом здесь также 
является то, что к 2024 году толь-
ко 23 из 32 государств — членов 
НАТО смогли достичь существую-
щего целевого показателя в 2% ВВП 
(по сравнению с шестью странами 
в 2018-м).

В настоящее время можно вы-
делить три основные группы ев-
ропейских стран исходя из степе-
ни их вовлечённости в построение 

функционирующих трансатланти-
ческих отношений. В первую груп-
пу входят Польша, государства 
Северной Европы и Балтии, боль-
шинство из которых разделяет 
взгляд о необходимости высоких 
расходов на оборону и прилагает 
для этого прагматичные усилия.

Ко второй группе относятся та-
кие страны, как Испания, Слове-
ния, Люксембург, Бельгия, Канада, 
Италия, Португалия, Хорватия, ко-
торые по-прежнему не в состоянии 
выполнить требования касательно 
2% ВВП, что в совокупности состав-
ляет более $42 млрд. При этом по-
рочность круга состоит в том, что 
чем меньше с их стороны вложений, 
тем выше шанс, что в случае кри-
зисной ситуации таким союзни-
кам придётся самим позаботиться 
о себе. Трамп ясно дал понять: дни 
безоговорочной поддержки Евро-
пы со стороны США прошли.

Наконец, есть третья группа, 
представленная в лице Франции. 
Она хотя и привержена своим обя-
зательствам в рамках НАТО, но вы-
ступает за европейскую страте-
гическую автономию. При этом 
имеются большие сомнения, что 
в среднесрочной перспективе ЕС 
будет наделён таким качеством. 

В любом случае даже при возмож-
ном обретении стратегической ав-
тономии такой формат исключает 
нескольких крупных союзников — 
Великобританию, Канаду, Норве-
гию и Турцию.

Надо признать, что в свой пер-
вый срок Трампу уже удавалось 
убедить часть государств НАТО 
пойти на увеличение расходов 
на оборону и тем самым усилить 
возможности альянса. В текущем 
контексте особенно следует вы-
делить страны восточного флан-
га, в частности Польшу, которая се-
годня тратит более 4% своего ВВП, 
что больше, чем Соединённые Шта-
ты (около 3,38%). Однако, получит-
ся ли в итоге у Вашингтона заста-
вить пойти на подобные расходы 
других союзников, покажет время.

В принципе угрозы Трампа вку-
пе с продолжающейся специаль-
ной военной операцией России 
на Украине имеют определённые 
шансы подтолкнуть отстающие го-
сударства к пересмотру бюджета. 
По крайней мере установить про-
межуточную цель между 2 и 5%, что 
выглядит куда более реалистич-
ным.

В условиях, когда растёт влия-
ние Китая, а Россия постепенны-
ми шагами добивается поставлен-
ных целей на Украине, европейцам 
так или иначе придётся считаться 
с мнением Трампа. Европа сейчас 
слишком слаба и зависима от США 
в сфере военной и энергетической 
безопасности, чтобы крепко стоять 
на ногах в эпоху турбулентности. 
Более того, США больше не нужда-
ются в Европе так, как когда-то, что 
заведомо ставит ЕС в слабую по-
зицию.

Тем не менее из любой ситуации 
есть выход. Некоторые страны, та-
кие как Германия и Австрия, могут 
отказаться от линии конфронтации 
и попытаться восстановить связи 
с Россией, а не капитулировать пе-
ред требованиями, выдвигаемыми 
из-за океана. 

МНЕНИЕ

« СТРАТЕГИЯ 
ТРАМПА ПО 
НАТО ВКЛЮ-

ЧАЕТ В СЕБЯ СОКРАЩЕ-
НИЕ НЕНУЖНЫХ ВОЕННЫХ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВ США, СО-
СРЕДОТОЧИВШИСЬ ВМЕ-
СТО ЭТОГО НА ОБЛАСТЯХ, 
ЖИЗНЕННО ВАЖНЫХ ДЛЯ 
АМЕРИКАНСКИХ ИНТЕРЕ-
СОВ
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ВСУ ударили по Судже ракетами 
HIMARS из Сумской области, 
сообщил Telegram-канал 
группировки войск «Север»

Министр обороны Германии Борис Писториус заявил, что планка в 5% 
нереалистична для его страны

«Северный ветер»
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Желая площадь
Сроки продажи квартир на вторичном рынке 
выросли на треть

Яна Штурма 

С редний срок продажи на вторичном 
рынке жилья в России вырос на 25–

35%, сообщили «Известиям» участники 
отрасли. Такие квартиры продаются при-
мерно за четыре-пять месяцев, а в неко-
торых регионах время их реализации до-
стигло полугода, уточнили в Российской 
гильдии риелторов (РГР). Четверть тако-
го жилья реализуется без ремонта. Рост 
сроков экспозиции связан со снижением 
числа покупателей на рынке, невозмож-
ностью оформить на такой вид жилья 
льготную ипотеку и трендом на завыше-
ние цен со стороны собственников, ко-
торые ориентируются на цены первич-
ки. Подробнее — в материале «Известий».

В Москве среднее время экспози-
ции объявления за последний год уве-
личилось с 97 до 123 дней, в Санкт-
Петербурге — с 121 до 152, рассказал 
руководитель «Циан. Аналитики» Алек-
сей Попов.

— Суммарно по всем крупнейшим 
городам с населением от 500 тыс. че-
ловек — с 117 до 144 дней, — отметил 
он. — Рост средних показателей везде 
примерно на четверть.

Средний срок продажи вторично-
го жилья по всем городам России со-
ставляет около четырёх месяцев, под-
твердили в «Этажах». Там указали, что 
в крупных городах он немного ниже, 
а ликвидные варианты квартир и во-
все продаются в два-три раза быстрее 
среднерыночных значений.

Президент Российской гильдии ри-
елторов Артемий Шурыгин рассказал 
«Известиям», что больше всего срок 
продажи увеличился в Красноярске, 
Челябинске, Краснодаре и Самаре.

— В этих же городах наблюдается 
наибольшее падение спроса на недви-
жимость, — добавил эксперт. — Неважно, 
где объект находится, важно, насколько 
правильно определена цена. Переоце-
нённые квартиры, безусловно, долго ви-
сят в продаже независимо от локации. 
Труднее всего продавать объекты в жи-
лых комплексах с плохой транспортной 
доступностью, с нестандартной пла-
нировкой или неудачным расположе-
нием дома.

Отпугивают покупателей и кварти-
ры со сложными юридическими ню-
ансами — например, где имеются на-
следники бывшего собственника или 
собственники из недружественного го-
сударства.

По сравнению с прошлым годом 
срок продажи вторичного жилья увели-
чился на 40–50%, добавила полномоч-
ный представитель главы РГР в При-
волжском федеральном округе Мария 
Воронцова.

— Клиентов ориентируем на шесть 
месяцев, — пояснила эксперт. — Без ре-
монта сегодня продать объект гораз-
до сложнее, так как стоимость ремон-
та значительно увеличилась. Квартиры 
с современным ремонтом под ключ 
и меблированные продаются быстрее 
и дороже.

В 2024 году сильнее всего интерес 
к приобретению квартир на вторичном 
рынке увеличился в Кемерово, Москве, 
Новосибирске, Севастополе и Екате-
ринбурге, рассказали в «Авито Недви-
жимости». Наиболее заметный рост от-
мечается в сегментах однокомнатных 
квартир (14%), студий и двухкомнатных 
квартир (11% в каждом).

Выбор вторичной недвижимости 
вырос сильнее всего в Омске, Кирове, 
Кемерово, Челябинске и Улан-Удэ, а так-
же в Самаре. В Москве предложение вы-
росло на 9%.

В четвёртом квартале 2024 года де-
шевле всего купить квартиру на вто-
ричном рынке можно было в Смоленске, 
Ульяновске, Брянске, Ижевске, Астраха-
ни, Липецке и Твери, стоимость варьи-
ровалась от 3,9 до 4,5 млн рублей. Са-
мые высокие средние цены по итогам 
квартала были зафиксированы в Мо-
скве, Сочи и Санкт-Петербурге.

На динамику предложения продол-
жает влиять переход части собственни-
ков с рынка продажи вторичного жилья 
на рынок долгосрочной аренды, доба-
вили в «Авито Недвижимости».

Рост сроков экспозиции связан 
с тем, что число покупателей сократи-
лось, а те, кто принял решение приоб-
рести квартиру, гораздо дольше выби-

рают объект, пояснила вице-президент 
РГР Ирина Монастырская.

— Ничто не стимулирует сейчас по-
купателей совершать сделки быстрее, 
поэтому они никуда не спешат, тща-
тельно выбирают, стараются посмо-
треть как можно больше объектов для 
того, чтобы найти оптимальный вари-
ант, ведут переговоры с продавцами 
о снижении цены, — подчеркнула экс-
перт. — За то время, что квартира вы-
ставляется на рынке, к моменту сдел-
ки её цена обычно корректируется 
на 10%. А отсутствие доступной ипо-
теки привело к серьёзному снижению 
числа заёмщиков на ипотеку, сегод-
ня по статистике показатель снижен 
и фиксируется в районе 70%.

При этом более 25% квартир, вы-
ставленных на продажу на вторичном 
рынке жилья в крупных городах России, 
нуждается в ремонте, рассказали в фе-
деральной компании «Этажи».

— По сравнению с прошлым годом 
доля таких квартир сократилась на 2%, 
одна из причин — это увеличение сред-
них сроков продажи на вторичном рын-
ке из-за выросших ставок по ипотеке 
и желания покупателей приобретать 
квартиры в хорошем состоянии, — рас-
сказала директор департамента ремон-
тов квартир и домов компании Анаста-
сия Голова.

По её словам, на фоне снижения 
спроса на готовое жилье собственни-
ки стали чаще делать предпродажную 
подготовку своих квартир с минималь-
ным бюджетом.

— Квартиры с ремонтом на вторич-
ном рынке смотрят в 1,5–2 раза чаще, 
чем аналогичные варианты, требую-
щие от будущих собственников до-
полнительных вложений, — поясни-
ла эксперт. — Мало того, до резкого 
роста ипотечных ставок их выбира-
ли ещё и потому, что фактически за-
траты на ремонт включались в стои-
мость объекта, а значит, и в ипотечный 
кредит.

Однако сейчас из-за снижения до-
ступности ипотеки на рынке растёт 
доля покупателей, которые в первую 
очередь оценивают квартиру больше 
по площади, чем по качеству ремонта, 

особенно когда речь идёт о стартовом 
жилье и нет достаточных средств для 
покупки квартиры.

Количество квартир без ремонта 
увеличилось, подтвердила Ирина Мо-
настырская.

— Это объяснимо, — сказала она. — 
Лучше продать их сейчас, так как вто-
ричный рынок показывает признаки 
снижения цен. Если состояние кварти-
ры начать улучшать, то стоимость ре-
монта не окупится при продаже квар-
тиры. Кроме того, сегодня квартиры без 
ремонта не рассматриваются аренда-
торами, как следствие — отсутствие 
у собственника возможности полу-
чать пассивный доход.

Самая большая доля квартир, нуж-
дающихся в ремонте, среди выставлен-
ных на продажу в городах-миллионни-
ках в Челябинске, Перми, Волгограде, 
Омске и Казани. Москва заняла ше-
стую позицию в рейтинге с долей 25,2%. 
А меньше всего таких квартир в Крас-
нодаре, Новосибирске и Воронеже.

Причина замедления продаж на вто-
ричном рынке — в недоступности жи-
лья для большинства потенциальных 
покупателей, отметил директор рын-
ков России и СНГ fam Properties Вале-
рий Тумин.

— Очень высокая ставка по рыноч-
ной ипотеке, невозможность включе-
ния вторичного жилья в программу 
поддержки от государства, высокие 
цены — результат гонки рынка вторич-
ного жилья за первичным, — считает 
эксперт. — А стандартный маткапитал 
не покрывает даже половины первона-
чального взноса.

Средняя стоимость квадратного ме-
тра на вторичном рынке сейчас около 
108 тыс. рублей, отметил он.

Не средство передвижения, а роскошь
Россияне избавляются от премиальных авто

Сергей Настевич

Н а 22% увеличилось количество 
предложений о продаже поде-

ржанных премиальных машин в ян-
варе этого года по сравнению с нача-
лом 2024-го, сообщили агрегаторы 
объявлений. Большинство автомоби-
лей, которые россияне пытаются про-
дать, немецкие и японские. Эксперты 
связывают ситуацию с подорожани-
ем обслуживания, высокими ценами 
на запчасти и долгим их ожиданием, 
а также с проблемами с программным 
обеспечением. Поэтому популярные 
ранее европейские и японские преми-
ум-марки вытесняют китайские. О том, 
от каких марок и моделей избавляются 
чаще всего и что покупают вместо них, — 
в материале «Известий».

�� ПРЕМИУМ-КЛАСС СТАЛИ 
ПРОДАВАТЬ ЧАЩЕ

Россияне активно продают автомоби-
ли премиум-класса популярных ранее 
немецких и японских марок. Об этом 
«Известиям» сообщили агрегаторы 
объявлений по продаже подержан-
ных машин. В частности, по данным 
«Авто.ру», количество таких предло-
жений за год выросло на 22%.

Большинство объявлений (а имен-
но 60%) в этом сегменте на площадке 
принадлежит немецкой тройке — BMW, 
Mercedes-Benz и Audi. За ними следуют 
два японских бренда Toyota и Lexus — 
на них пришлась доля примерно в 20%. 
Оставшуюся пятёрку между собой де-
лят Volvo, Porsche, Land Rover, Infiniti 
и Volkswagen.

Количество предложений у авто-
салонов по продаже премиальных 
б/у машин упало практически на 60% 
за  год. Например, такая ситуация 
у компании «Рольф». Директор её де-
партамента по автомобилям с пробе-
гом Вадим Черноусов сообщил: пер-
вое место по количеству предложений 
сейчас у немецкого кроссовера BMW 
X5, второе — у классического японско-
го внедорожника Toyota Land Cruiser. 

Также активно продают немецкие 
Mercedes-Benz и японские Lexus.

По данным «Авито Авто», среди 
марок, которые выставляют россия-
не наиболее активно, — BMW (31,7%), 
Mercedes-Benz (21,5%), Lexus (7,9%), Audi 
(7,9%) и Zeekr (7%). BMW стал лидером 
по динамике предложения среди этих 
брендов — на 9% по сравнению с ян-
варём прошлого года. Средняя цена 
на эти автомобили сейчас 10,5 млн 
рублей.

Среди продаваемых моделей ли-
дирует BMW X5: на неё приходится 
5,2% от общего количества объявле-
ний. Вторую строчку занял Voyah Free 
с 4,1%, а третью — Zeekr 001 с 4%.

Впрочем, в группе «Авилон» рост 
объёма продаж премиальных авто-
мобилей с пробегом не фиксируют, 
сообщил представитель компании — 
заместитель гендиректора по направ-
лению автомобилей с пробегом Роман 
Титов.

�� КАК ПРОДАЮТСЯ  
ДОРОГИЕ АВТОМОБИЛИ

По данным аналитического агент-
ства «Автостат», продажи преми-
альных марок в октябре 2024 года 
достигли максимального результа-
та (15 663 единицы) за семь месяцев. 
Рекорд же года был установлен ещё 
в марте — 19 095 единиц. На долю пре-
миум-сегмента во второй осенний 
месяц пришлось 9,2% от всех про-
даж новых легковых автомобилей 
в стране. И в основном покупают «ки-
тайцев» — их доля составляет более 
70%. Лидерство держат Exeed, Tank 
и LiXiang.

На желание россиян продать пре-
миальные машины влияют рост цен 
на запчасти и сложности с обслужи-
ванием таких машин, отметила авто-
эксперт Юлия Милославская.

— Отсутствие доступных сервисных 
центров, проблемы с программным 
обеспечением — всё это превраща-
ет содержание премиальных авто-
мобилей в роскошь, — подчеркнула 

она. — В результате владельцы пред-
почитают торопиться с продажей пре-
миальных машин, опасаясь падения 
их стоимости.

Как выяснили «Известия», детали 
для иномарок в России подорожали 
за 2024 год в среднем на 20–50% — это 
в разы быстрее средней инфляции 
(9,5%). Хуже всего ситуация оказалась 
с европейскими марками — Mercedes, 
BMW, Volvo, Skoda, Audi и Volkswagen.

За недолгое время китайские авто-
мобили стали реальной альтернати-
вой не только дешёвым европейским 
машинам, но и премиальным из ЕС, 

считает член правления Союза авто-
сервисов Илья Плисов.

— Психологический рубеж прой-
ден, китайского автопрома больше 
не боятся, а покупка перешла из раз-
ряда рискового вложения в понятный 
образ действий, — добавил он. — Са-
мые дорогие китайские машины сто-
ят в два-три раза ниже европейского 
премиума, а бывшие ценители Range 
Rover пересаживаются на LiXiang 
и радуются подсветке и электрони-
ке. Лишь редкие «староверы» отказы-
ваются от новинок и предпочитают 
привычных европейских производи-
телей.

В компании «Рольф» полагают, что 
на замену привычному европейско-
му премиуму с пробегом могут прий-
ти автомобили, которые ввозятся 
по параллельному импорту, а так-
же некоторые люксовые китайские 
бренды.

Эксперты советуют россиянам 
присмотреться к автомобилям, про-
изводство которых локализовано 
в России. Это позволит снизить затра-
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A Если после этого он доку-
ментально подтвердит по-

явление ребёнка в семье, то сможет 
сохранить льготные условия. Если 
нет — ставку по ипотеке пересчита-
ют, но по актуальным именно на тот 
момент расценкам. До этого момен-
та бюджет будет оплачивать разни-
цу между льготным и рыночным го-
довым процентом.

То есть, если заёмщик воспользу-
ется такой программой сейчас (при 
ключевой 21% и средних рыночных 
ставках по ипотеке около 28%), спу-
стя два года он почти гарантирован-
но получит более дешёвый кредит. Со-
гласно среднесрочному прогнозу ЦБ, 
в 2027 году ключевая будет в среднем 
находиться на уровне 7,5–8,5%, а зна-
чит, кредиты также будут стоить на-
много меньше.

«Известия» направили запрос об об-
суждении инициативы в Банк России 
и Минстрой.

Строительная отрасль не просто 
так предлагает государству стиму-

лировать спрос на недвижимость — 
в 2024 году власти снизили доступ-
ность льготной ипотеки. С июля 
перестала действовать массовая без-
адресная госпрограмма, с которой лю-
бой россиянин мог купить новострой-
ку под 8% годовых. Получить семейную 
ипотеку могут только родители хотя 
бы с одним ребёнком до шести лет, 
а из IT-ипотеки полностью исключили 
жильё в Москве и Санкт-Петербурге.

Инициатива рынка позволила бы 
расширить масштабы доступной 
поддержки, пояснил экономист Ан-
дрей Бархота. С её помощью возмож-
но вернуть спрос заёмщиков, которые 
не подходят под новые условия гос-
программ и не готовы оформить ипо-
теку под заградительные проценты.

— Девелоперы пытаются сыграть 
на стремлении государства повысить 
рождаемость даже самыми «ориги-
нальными» способами, — пояснил 
эксперт.

Неординарные идеи в последнее 
время действительно появляются 

в публичном поле от разных спике-
ров. Например, в Минпросвещения 
недавно призвали возродить тради-
цию школьных дискотек для борьбы 
с демографическим кризисом — мол, 
подросткам не хватает романтики. 

А по новым рекомендациям Мин-
здрава женщины, желающие сделать 
аборт, перед процедурой должны бу-
дут послушать сердцебиение плода.

Однако девелоперы не просто так 
просят поддержку — в условиях высо-
ких ставок им тяжело продать жильё 
без льготной ипотеки. Пока ситуация 

для них складывается нелучшим об-
разом: согласно исследованию ком-
пании «Яков и партнёры», треть за-
стройщиков может понести убытки 
в 2025 году, а их бизнес грозит стать 
менее выгодным. Кроме того, долго-
вая нагрузка на них растёт вместе 
с ключевой ставкой. В итоге в кон-
це 2024-го власти даже начали об-
суждать необходимость моратория 
на банкротства девелоперов.

С учётом комментариев Минфина 
РФ вероятность запуска этой госпро-
граммы можно оценить как низкую, 
отметил аналитик Freedom Finance 
Global Владимир Чернов. В целом реа-
лизовать её было бы непросто.

В первую очередь нужно разра-
ботать документ, который позволит 
законно подписать обязательство 
о рождении ребёнка, отметила эко-
номист РЭУ им. Г.В. Плеханова Юлия 
Коваленко. По её словам, для участия 
в программе может потребоваться 
медицинское заключение о возмож-
ности женщины забеременеть.

Обещать  
не значит родиться
Власти не обсуждают льготную ипотеку за намерение завести детей

Если после «обещания 
родить» зачатия не про-
изойдёт из-за проблем 
заёмщиков со здоро-
вьем, поднимать им 
ставку по ипотеке будет 
просто неэтично
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Капитал, улыбнитесь
Как мошенники вывели из бюджета более 120 млн рублей

Сергей Настевич

В Колпинском районном суде Петер-
бурга 3 февраля пройдёт первое за-

седание по делу обнальщиков материн-
ского капитала. По версии следствия, 
пятеро фигурантов фиктивно реги-
стрировали в Северной столице мно-
годетных жительниц Дагестана и таким 
образом приобретали для них право 
претендовать на денежные средства, ко-
торые выделяются из бюджета города 
на покупку земельных участков в других 
регионах. Злоумышленники покупали 
такие участки по заниженной стоимости, 
а затем продавали их своим клиенткам 
в 200 раз дороже. Разницу предприим-
чивые участники группировки присваи-
вали себе. В общей сложности по такой 
схеме подсудимые смогли обналичить 
материнский и земельный капиталы 
на более чем 120 млн рублей. О под-
робностях этой и других «капитальных» 
схем — в материале «Известий».

�� КАК ОБНАЛИЧИВАЛИ 
МАТКАПИТАЛ

По данным следствия, схема выглядела 
так: фигуранты находили в Дагестане 
многодетных матерей и фиктивно ре
гистрировали их в Петербурге, а затем 
по заверенной у нотариуса доверенно
сти подавали заявления на получение 
социальных выплат в органы местно
го самоуправления. Эти доверенности 
выдавали им сами многодетные мамы, 
которые в это время находились в Да
гестане.

Они же высылали членам преступ
ной группы оригиналы своих паспор
тов и предоставляли ключи от личных 
кабинетов на «Госуслугах», сообщили 
в СК. Документы переправляли рейсо
выми автобусами, высылали почтой 
либо передавали напрямую в руки 
участникам группировки.

Все эти документы давали зло
умышленникам возможность осущест
влять сделки с недвижимостью, откры
вать расчётные счета, подавать заявки 
в органы государственной власти. Зло
умышленники сами обращались в МФЦ 
и фиктивно регистрировали своих кли
енток на территории Петербурга, са
мих многодетных мам на этих проце
дурах не было.

В Петербурге нет свободных участ
ков, пригодных для дачного или ино
го строительства. Поэтому для много
детных матерей, зарегистрированных 
в Северной столице, власти предлага
ют денежное возмещение на приобре
тение земельных участков в других ре
гионах. Общая сумма выплат на одну 
семью в 2023 году по программам «Зе
мельный капитал» и «Материнский ка
питал» составляла 624,5 тыс. рублей. 
Из них маткапитал — 194,2 тыс. рублей, 
а земельный — 430,3 тыс. рублей.

Злоумышленники пытались вос
пользоваться этой «опцией» — они ис
кали и покупали дешёвые участки 
в регионах, чтобы впоследствии пере
продавать их по завышенной стоимо
сти многодетным семьям. В частности, 
речь идёт о земле в Курганской и Челя
бинской областях, которую участники 
схемы межевали и оформляли на себя.

По данным СК, стоимость каждо
го участка по договорам куплипрода
жи с многодетными составляла 630 тыс. 
рублей, в то время как их фактическая 
стоимость — 3 тыс. рублей в Курганской 
и 15 тыс. рублей в Челябинской области. 
То есть в отдельных случаях цена была 
завышена более чем в двести раз.

Разницу между завышенной и фак
тической стоимостью участники груп
пы забирали себе. Таким способом они 
обналичивали средства, полученные 

многодетными женщинами в качестве 
материнского и земельного капиталов, 
и похитили в общей сложности более 
120 млн рублей, сообщили в СК. Таких 
случаев правоохранительные органы 
выявили более двухсот.

Подозреваемых задержали в апре
ле 2024 года, в их квартирах во время 
обысков оперативники нашли 20 млн 
рублей наличными, которые они дер
жали в картонных коробках, около 
50 банковских карт и документы на не
движимость в Петербурге.

Ещё восемь человек задержали 
в Дагестане — 45летних организато
ров и шестерых исполнителей в воз
расте от 29 до 38 лет.

�� ЧТО ГРОЗИТ  
УЧАСТНИКАМ СХЕМЫ

Это далеко не единственная схема об
наличивания маткапитала, которая су
ществует в России, рассказали «Изве
стиям» юристы.

Самая распространённая из них — 
приобретение дешёвого ветхого жилья 

по завышенной в несколько раз стоимо
сти, пояснила адвокат московской кол
легии адвокатов «Лобутев и партнёры» 
Анна Малафеева. При этом фактически 
жильё может стоить копейки, но в доку
ментах цена указывается в разы больше.

— Таким образом материнский ка
питал обналичивается под предлогом 
улучшения жилищных условий, ко
торых в действительности не произо
шло, — полагает адвокат.

По словам Анны Малафеевой, об
наличивание также проводится че
рез кредитные потребительские ко
оперативы, предлагающие услуги 
по оформлению займа на приобрете
ние или строительство жилья. Владели
цам сертификатов выдают заём, а затем 
предлагают погасить его средствами 
материнского капитала за определён
ный процент.

Обналичивание денежных средств 
материнского капитала, добавила ад
вокат, запрещено законом, за это пред
усмотрена уголовная ответственность 
по ст. 159.2 УК РФ «Мошенничество при 
получении выплат». К этой статье кроме 
махинаций с маткапиталом относится 
незаконное получение и других соци
альных выплат — пособия по безрабо
тице, компенсации на питание, оздо
ровление, субсидии на приобретение, 
строительство и оплату жилья и ком
мунальных услуг, пояснила юрист Алек
сандра Марова.

— Состав такого преступления за
ключается в представлении в орга
ны исполнительной власти заведомо 
ложных либо недостоверных сведений 
о праве на выплату, — пояснила она.

Обнальщиков маткапитала, чьё дело 
будет рассматривать Колпинский суд, 
обвиняют по ч. 4 ст. 159.2 УК РФ — это 
мошенничество при получении выплат 
в особо крупном размере в составе ор
ганизованной группы. По этой части 
им грозит до десяти лет лишения сво
боды, сообщила Анна Малафеева.

Легче с паром
Лечить боевые раны будут лазером и горячими пузырьками

Андрей Коршунов

Российские учёные разработали ме-
тод лечения острых и хронических 

ран, а также нежелательных образо-
ваний в тканях и органах. Технология 
основана на эффекте лазерной кави-
тации — образовании и схлопывании 
пузырьков пара, вызванных нагревом 
жидкости под действием лазерного из-
лучения. При этом необходимый рабо-
чий одноразовый инструмент собира-
ют непосредственно перед процедурой. 
Новый способ показал эффективность 
в том числе при лечении сложных по-
вреждений. Например, минно-взрыв-
ных ран, полученных во время СВО.

�� КАК ВОЗДЕЙСТВУЮТ  
НА ТКАНИ ЛАЗЕРОМ

Учёные из Института прикладной 
математики Дальневосточного от
деления РАН и ЮжноУральского 
государственного медицинского уни
верситета предложили новый способ 
лечения ран и устранения нежелатель
ных образований в биологических тка
нях. В настоящее время специалисты 
получают патент на предложенный 
метод.

Разработка основана на примене
нии эффекта лазерной кавитации. Это 
процесс образования и схлопывания 
пузырьков пара, который вызван на
гревом жидкости под действием ла
зерного излучения.

— Комплекс, который помогает 
на практике реализовать предложен
ный подход, включает простой на
бор оборудования и комплектующих. 
Его можно собрать непосредственно 
перед процедурой. Набор включает 
в себя медицинский лазерный аппа
рат и кварцполиамидное оптическое 
волокно диаметром 0,4–0,6 мм. Если 
волокно погрузить в воду и подать 
по нему коротковолновое инфракрас
ное излучение, которое водой интен
сивно поглощается, то она мгновенно 
закипает на торце волокна, имеюще
го площадь менее полумиллиметра 

и где плотность энергии очень высо
ка, — рассказал «Известиям» академик 
РАН, директор Института прикладной 
математики ДВО РАН Михаил Гузев.

Он добавил: образующиеся при на
греве парогазовые пузырьки быстро 
схлопываются вследствие контакта 
с холодным окружением, что приво
дит к генерации горячих струй и обра
зованию ударных волн. Эти процессы 
воздействуют на патологические об
разования, разрушая их.

По словам академика, при лечении 
ран рабочий одноразовый инстру
мент собирается непосредственно 
перед процедурой и состоит из двой
ной трубки, имеющей в конце неболь
шую общую камеру. По наружной труб
ке с помощью инфузионной системы 
(типа капельницы) подаётся водный 

раствор антисептика, во внутренней 
трубке располагается оптическое во
локно. Столб жидкости во внутренней 
трубке высотой около 10 мм поддержи
вается путём прижатия торца наруж
ной трубки к поверхности раны и регу
лирования скорости подачи раствора. 
Торец оптического волокна, на котором 
возникает лазерная кавитация, распо
лагается в 5–6 мм от поверхности раны, 
которая лишь слегка нагревается.

В настоящее время специалисты 
прорабатывают два направления для 
практического применения предло
женного метода. Первое из них пред
полагает устранение патологических 
структур, таких как кисты, мальфор
мации (клубки кровеносных сосудов), 
варикозное расширение вен и другие.

— Например, при лечении кисты (па
тологической полости в тканях, на

полненной жидкостью) специалисты, 
по сути, погружают в неё оптоволок
но. Вследствие кавитации на кончике 
волокна возникают очень тонкие го
рячие струи. Они аккуратно обраба
тывают и уничтожают за счёт нагрева 
внутреннюю выстилку полостных па
тологических образований, после чего 
они распадаются, и пациент получает 
облегчение, — объяснил Михаил Гузев.

�� КАК ПРИМЕНЯТЬ МЕТОД  
ВО ВРЕМЯ БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ

Другое направление заключается 
в ирригации инфицированных острых 
и хронических ран, рассказал учёный. 
В этом случае благодаря лазерной ка
витации происходит направленное оро
шение жидкостью поверхности ран для 

удаления продуктов воспаления и по
давления жизнедеятельности микро
бов, стимуляции защитных механизмов 
в самой ране, её репаративной регене
рации. Этот метод опробован в услови
ях СВО и показал хорошие результаты.

Как объяснил учёный, прямого бак
терицидного действия у предложенной 
технологии не обнаружено, и эффект 
ускорения санации раны, повидимому, 
более сложен. Возможно, он связан 
с разрушением бактериальных плёнок. 
Вне бактериальных плёнок патогенные 
микроорганизмы становятся более чув
ствительными к антибактериальным 
препаратам, сообщил специалист.

Вместе с тем он отметил, что пред
ложенная технология не заменяет хи
рургических методов обработки раны, 
таких как вскрытие, дренирование 
и удаление потерявших жизнеспособ

ность тканей. Задачи предложенного 
подхода: перевод раны из фазы воспа
ления в фазу регенерации и подготов
ка к закрытию — наложению швов или 
кожной пластики.

— Преимущество лазерной кавита
ции в точности и возможности удалять 
загрязнения без вреда для биологиче
ских тканей. Метод позволяет проник
нуть в мелкие полости и неровности. 
Предложенный способ можно приме
нять для обезвреживания труднодо
ступных участков тканей, — объяснил 
соразработчик метода, профессор ка
федры общей и детской хирургии Юж
ноУральского государственного меди
цинского университета Иван Абушкин.

По его словам, одна из областей, где 
лазерная кавитация показала свою ре
зультативность, — это стоматология. 
При помощи неё, например, дантисты 
могут прочищать корневые каналы зу
бов. Другая сфера — это лечение минно
взрывных ран, при которых происходят 
обширные и глубокие разрушения ор
ганов и тканей. В целом эксперимен
ты показали преимущества лазерной 
кавитации по сравнению с ультразву
ковой. Поэтому спектр её применения 
в будущем разнообразен.

В числе прочего технологию можно 
применять для удаления угревой сыпи 
на лице у подростков или язвенных об
разований. Кроме медицины лазерная 
кавитация может быть востребована 
при чистке труднодоступных областей 
в технических системах и механизмах, 
в том числе миниатюрных.

�� РАЗВИТИЕ МЕТОДА 
ЛАЗЕРНОЙ КАВИТАЦИИ

В дальнейшем учёные планируют усо
вершенствовать оборудование для 
лазерной кавитации, оснастив его 
контрольными датчиками. Принцип 
их действия основан на том, что при 
образовании и схлопывании пузырь
ков возникает шум. Этот эффект мож
но применить, к примеру, чтобы сво
евременно ограничить повышение 
температуры в рабочей области при

бора выше допустимого уровня, отме
тил Михаил Гузев.

Также планируется разработать вы
числительный комплекс, который по
может в определении оптимальных 
параметров воздействия методом 
лазерной кавитации применительно 
к каждому конкретному пациенту.

— В клинической работе мы не стал
кивались с лазериндуцированной ка
витацией, но очень ждём портатив
ных приборов с интуитивно понятным 
управлением. Также хотелось бы, что
бы лазерная кавитация была безболез
ненной, не нагревала ткани и жидкости 
(не вскипала и не вызывала ожогов), — 
сообщил «Известиям» заслуженный 
врач РФ, заведующий Центром ран 
и раневых инфекций НМИЦ хирургии 
им. А.В. Вишневского Валерий Митиш.

Он отметил, что известный эф
фект ультразвуковой кавитации спо
собствует очищению раневой поверх
ности от тканевого детрита, влажных 
некрозов, способствует разрушению 
микробных биоплёнок и предотвра
щает их формирование, улучшает ми
кроциркуляцию раневого ложа и окру
жающих тканей. По мнению медика, 
предложенная технология будет иметь 
похожее действие. Причём при лазер
ной кавитации будет также возможна 
противоточная, противовоспалитель
ная и анальгезирующая (обезболива
ющая) активность.

В дальнейшем, подчеркнул Вале
рий Митиш, для развития технологии 
нужны сравнительные исследования 
применения лазерного излучения раз
личной длины волн и разных растворов 
(не только физраствора натрия хлори
да, но и растворов антисептиков, анти
биотиков).

« ПРЕИМУЩЕСТВО ЛАЗЕРНОЙ КАВИТАЦИИ В ТОЧ-
НОСТИ И ВОЗМОЖНОСТИ УДАЛЯТЬ ЗАГРЯЗНЕНИЯ 
БЕЗ ВРЕДА ДЛЯ ТКАНЕЙ. МЕТОД ПОЗВОЛЯЕТ ПРОНИК-

НУТЬ В МЕЛКИЕ ПОЛОСТИ И НЕРОВНОСТИ. ЕГО МОЖНО ПРИМЕ-
НЯТЬ ДЛЯ ОБЕЗВРЕЖИВАНИЯ ТРУДНОДОСТУПНЫХ УЧАСТКОВ

ты на обслуживание и избежать про
блем с ремонтом и продажей.

В Союзе автосервисов заверили, 
что рынок станций техобслужива
ния успел наладить ремонт машин 
из Китая.

Люди, которые покупали новые 
премиальные марки тричетыре года 
назад, просто привыкли менять маши
ну через определённый срок, сказал 
технический директор международ
ной франчайзинговой сети автосерви
сов Fit Service Никита Родионов.

— Они привыкли и предпочитают 
ездить на современных и свежих ма
шинах, — сказал он. — Это как с теле
фоном: чаще всего его меняют каж
дые дватри года. Автомобиль для 
людей не только средство передви
жения, особенно премиальный. Это 
и статус, и хобби, и возможность во
плотить свои мечты. Но, поскольку 
на рынке РФ нет привычных для кли
ентов брендов, а пробеги на существу
ющих автомобилях уже приличные, 
люди хотят заменить их более акту
альными моделями.

Эксперт добавил: большинство 
премиальных машин по конструк
ции, комплектации и оснащению бо
лее технически сложные модели, чем 
массовый сегмент.

— По мере роста пробега их ремонт 
становится всё более и более доро
гостоящим. На рынке есть проблемы 
с запчастями, со сроками доставки, 
конечно, это решаемый вопрос, но об
служивание становится крайне не
дешёвым и непростым удовольстви
ем, — сказал он. — А поменять машину 
сейчас на аналогичную премиальную, 
но более свежую довольно сложно.

Никита Родионов подтвердил тен
денцию перехода обеспеченных кли
ентов на китайские марки. Но есть 
и доля тех, кто не готов поменять 
свои европейские машины. Он пред
положил: в 2025 году тренд перехо
да на «китайцев» станет более массо
вым, потому что пробег старой партии 
премиума становится всё более су
щественным.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

В целом «обещание родить» не
возможно включить в нормативные 
документы, уточнила заведующая 
лабораторией исследований демо
графии Президентской академии 
Алла Макаренцева. Согласно иссле
дованиям, даже сильное репродук
тивное намерение не всегда реализу
ется в трёхлетний период — если речь 
будет идти о двух годах, вероятность 
снизится ещё сильнее.

Трудности с зачатием и вынашива
нием могут возникнуть по самым раз
ным причинам, уточнил Андрей Бар
хота. Если после «обещания родить» 
зачатия не произойдёт изза проблем 
заёмщиков со здоровьем, поднимать 
им ставку по ипотеке будет просто 
неэтично.

— Например, как быть в случае вы
кидыша и негативных последствий 
от него в виде невозможности по
вторного зачатия ребёнка? В таком 
случае пара фактически выполнит 
условия договора, но не сможет про
должить его исполнение изза форс

мажорной ситуации, — пояснил Вла
димир Чернов.

В таком случае остаётся неяс
ным, как корректно сформулировать 
штрафные санкции за неисполнение 
обещания в указанный период вре
мени, добавил эксперт. Доказать, что 
у пары не получается зачать ребёнка 
преднамеренно, будет очень тяжело. 
А любые справки в теории возможно 
подделать или купить.

— Эта программа, если её запу
стят, породит очень много мошен
нических схем её недобросовестно
го использования, так как в цепочке 
появятся лишние звенья в виде меди
цинских работников, — уверен Вла
димир Чернов.

Мошенники просто не будут вы
полнять требования к рождению ре
бёнка, уточнила экономист Юлия Ко
валенко. В таком случае они получат 
льготный кредит на два года, после 
чего их ставку всё равно пересчитают 
на более выгодную, чем в 2025м, ведь 
ключевая к 2027 году снизится. Кроме 

того, заёмщики могут приносить за
ведомо ложные справки с подтверж
дением возможности беременности.

В целом определить и предусмо
треть все возможные случаи умыш
ленного обхода требований програм
мы будет тяжело, отметил Владимир 
Чернов. В таком случае для многих не
добросовестных заёмщиков она ста
ла бы возможностью прямо сейчас 
получить жильё по адекватной сто
имости — ею могли бы воспользовать
ся многие.

В таком случае Минфин принял 
бы на себя дополнительную нагрузку. 
Доля госпрограмм в выдачах в 2024м 
и так составляла около 68% — значит, 
почти за две трети выдаваемых кре
дитов государство платит вместе 
с заёмщиками. Учитывая, что разни
ца между рыночными и льготными 
ставками достигает 17–21%, основ
ное долговое бремя по новым жилищ
ным кредитам в РФ ложится именно 
на бюджет, и ситуация могла бы толь
ко сильнее усугубиться.
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Ожесточённый экспорт

Александр Потавин

Аналитик

Доллар к 30  января торговался 
в районе 98 рублей, хотя в начале 

месяца американская валюта на меж-
банковском рынке стоила около 113. 
Это означает, что за январь рубль укре-
пился примерно на 13%. По сути, курс 
доллара сейчас вернулся к уровням се-
редины ноября прошлого года, то есть 
российская валюта полностью ниве-
лировала то ослабление. Откуда такой 
позитив и сохранится ли он в феврале?

Главное, за чем сейчас следят ин-
весторы, — это первые указы прези-
дента США Дональда Трампа. Пока 
они никак не затрагивают Россию. 
Для нашей страны будут важны ре-
альные шаги по завершению военно-
го конфликта на Украине — осторож-
ный оптимизм по этому поводу есть.

Судя по риторике официаль-
ных лиц, американская, украинская 
и российская стороны могут вскоре 
сесть за стол переговоров. Результа-
том этого могла бы стать остановка 
боевых действий, после чего можно 
ждать некоторых послаблений в ча-
сти санкций против РФ. Возможно, 
мы увидим это уже в первой полови-
не 2025 года.

Однако мы полагаем, что в сред-
несрочном горизонте американские 
санкции, введённые ещё прежней 
администрацией Белого дома, могут 
привести к постепенному сниже-
нию объёмов экспортной выручки 
российских компаний. По данным 
Reuters, по итогам января из пор-
та Усть-Луга танкеры вывезут за ру-
беж в сумме лишь 1,5 млн т нефти 
сортов Urals и KEBCO — это самый 
низкий объём с 2021 года. При этом, 
согласно данным агентства Argus, 
дисконты на российскую экспорт-
ную нефть Urals относительно Brent 
выросли до $13,5–14,4/барр. В ре-
зультате санкций Россия теряет 
как в объёмах поставок сырья, так 
и в его стоимости.

Есть и другой показатель, отра-
жающий сложности из-за ноябрь-
ских санкций на Газпромбанк, — это 
профицит торгового баланса в дека-
бре 2024-го, который упал до мини-
мума с 2020-го ($5,6 млрд).

Тем не менее пока дела у рубля 
идут неплохо. Ведь в январе тра-
диционно слабый спрос на валю-
ту со стороны импортёров, а значит, 
на рынке её больше. А к концу меся-
ца свою роль сыграл налоговый пе-
риод. После него рубль может незна-
чительно откатиться.

Мы полагаем, что пара USD/RUB 
в ближайший месяц будет торго-
ваться в диапазоне 98–103 рубля. 
По сути, район 100 за доллар пока 
комфортен и для бюджета, и для 
экспортёров, и для покупателей ва-
люты.

Новая волна снижения рубля воз-
можна ближе к весне — поскольку, 
по оценке Reuters, ожидается, что 
в феврале экспорт российской неф-
ти из западных портов снизится 
на 8% (месяц к месяцу) из-за санк-
ций.

И полагать, что уже достигнуты 
пиковые уровни по объёмам введён-
ных против РФ санкций, всё-таки 
пока рано. Например, ЕС обсужда-
ет новый, 16-й пакет ограничений, 
а недавно вступивший в должность 
президент США сообщил, что готов 
и ужесточить санкции против Рос-
сии, если президент РФ откажется 
от переговоров о прекращении кон-
фликта на Украине.

Однако многие очень надеют-
ся, что в первой половине этого года 
мы наконец увидим процесс мирно-
го урегулирования, который потом 
может привести к постепенному 
смягчению санкционного режима, 
а значит, у рубля появятся шансы 
на новое укрепление.

По чувству долга
A Однако затем его будут по-

этапно снижать, причём до-
вольно быстро. Это нужно, чтобы за-
крыть «лазейку кредитования» и снять 
риски, подчеркнул Аксаков. Он отме-
тил: в результате цифру всё-таки умень-
шат до уровня в 15 тыс. рублей, но с учё-
том инфляции. То есть в итоге она будет 
немного выше.

В феврале законопроект о регули-
ровании рассрочки точно рассмотрят 
в Госдуме, заключил депутат. Он будет 
касаться BNPL-сервисов (Buy now, pay 
later). Они позволяют оплатить стои-
мость покупки несколькими долями 
за полтора-два месяца. Среди участ-
ников рынка, например, Совкомбанк 
(«Частями»), Сбербанк («Плати частя-
ми»), «Яндекс» («Сплит»).

BNPL-сервисы — это форма креди-
тования для покупки товаров и услуг, 
отметил гендиректор Объединённого 
кредитного бюро (ОКБ) Михаил Алек-
син. Поэтому, по его мнению, наравне 
с классическими ссудами эти продукты 
должны контролироваться — для защи-
ты прав потребителей. Регулирование 
рассрочек также поддержали в Т-Банке.

На рынке считают оптимальным ре-
шением регулировать рассрочки с сум-
мы в 60 тыс. Такой лимит — это хороший 
компромисс, который позволит поку-
пателям и дальше пользоваться BNPL-
сервисами для оплаты части популяр-
ных категорий покупок, сообщили 
в пресс-службе «Яндекса». Там добави-
ли: например, этой суммы хватит на бы-
товую технику и электронику, мебель, 
товары для ремонта и одежду, но, скорее 
всего, будет недостаточно для оплаты 
путешествий и образовательных курсов.

Кроме того, BNPL — это важный ин-
струмент для малого и среднего биз-
неса. Лимит в 60 тыс. рублей позволит 
им и дальше развивать свою деятель-
ность за счёт повышения продаж и при-
влечения новой аудитории, считают 
в «Яндексе».

Ранее в Т-Банке также говорили, что 
считают необходимым пересмотреть 
лимит в бóльшую сторону — до 60 тыс., 
рассказали в пресс-службе финансо-
вой организации.

Найденный компромисс (то есть по-
степенное снижение максимальной 
суммы рассрочки, по которой мож-
но не отчитываться в БКИ) подтверж-
дает, что в ЦБ убеждены: пользовате-
ли этих сервисов должны иметь те же 
права и ту же защиту, что и обычные за-
ёмщики, подчеркнул основатель серви-
са «Кредчек» Эльман Мехтиев.

Предлагаемое регулирование бу-
дет препятствовать россиянам слиш-
ком сильно увеличивать свою долговую 
нагрузку, отметила ведущий аналитик 
Freedom Finance Global Наталья Миль-
чакова.

Однако, с другой стороны, передача 
данных о рассрочках в БКИ может ус-
ложнить получение займов, если чело-
век уже купил несколько товаров через 
BNPL-сервисы, потому что это будет 
сказываться на его кредитной истории, 
пояснил руководитель по работе с фи-

зическими лицами компании «Страхо-
вой брокер AMsec24» Максим Колядов.

Банки проверяют информацию 
о долговой нагрузке клиента перед вы-
дачей ссуды. Узнав о высокой задолжен-
ности по рассрочке, они могут отказать 
в новых кредитах — всё дело в том, какие 
риски финансовая организация гото-
ва на себя принимать, добавил основа-
тель сервиса «Кредчек» Эльман Мехтиев.

Так, например, если у человека невы-
сокий доход, нет действующих креди-
тов, но много оформленных рассрочек, 
то эти продукты могут стать тем самым 
барьером к получению ипотеки, подчер-
кнул эксперт.

Кроме того, сказываться будут 
и ограничения ЦБ на займы для клиен-
тов с высокой долговой нагрузкой — ма-
кропруденциальные лимиты, они ста-
ли самым действенным механизмом, 
позволяющим снижать закредитован-
ность физлиц, добавил Эльман Мехтиев.

Это значит, что при определённом 
уровне закредитованности банки про-
сто не будут иметь права выдать клиен-
ту новую ссуду.

Раньше при оформлении кредитов 
часто рассрочки были не видны, поэто-
му комплексно оценить заёмщика было 
сложно, объяснила руководитель отде-
ла развития продуктов УК «Альфа-Капи-
тал» Анна Гондусова. Хотя, по сути, его 
платежи по BNPL могут не позволять об-
служивать иные долги.

Новые требования изменят картину. 
Кроме этого, после вступления в силу 
нового закона сложнее станет получить 
и новую рассрочку, рассказала Наталья 
Мильчакова из Freedom Finance Global. 
Потому что такие продукты фактиче-
ски приравняют к потребкредитам.

Впрочем, эти меры могут несколь-
ко замедлить расширение рынка BNPL, 
считает эксперт. В 2024 году он вы-
рос сразу на 67%, до 300 млрд рублей. 
А с 2025-го он может достичь 400 млрд, 
увеличившись на треть.

Наталья Башлыкова

В 21 регионе России в этом году ожи-
дается нашествие саранчи из-за тё-

плой зимы. Это в полтора раза больше, 
чем в 2024-м. Такой прогноз содержит-
ся в докладе федерального Россельхоз-
центра при Минсельхозе, узнали «Изве-
стия». В целом из-за аномально тёплой 
зимы в России ожидают на 30–50% рост 
сельхозвредителей, болезней растений 
и сорняков, которые могут представ-
лять угрозу для нового урожая. Как к та-
кой ситуации готовятся аграрии — в ма-
териале «Известий».

Из-за аномально тёплой зимы одной 
из главных угроз новому урожаю в РФ 
станет саранча, для борьбы с которой 
в РФ будут созданы специальные от-
ряды. В этом году с ней придётся бо-
роться в 21 регионе, они будут нахо-
диться в зоне максимального риска. 
Такой прогноз содержится в докладе 
федерального Россельхозцентра при 
Минсельхозе, который был представ-
лен на одном из последних совещаний 
в министерстве. С ним ознакомились 
«Известия».

Речь идёт об Астраханской, Волго-
градской, Оренбургской, Самарской, 
Саратовской, Ульяновской, Челябин-
ской, Иркутской и Новосибирской об-
ластях, отмечается в документе. Кроме 
того, пострадать от нашествия саран-
чи могут республики Калмыкия, Да-
гестан, Ингушетия, Чечня, Башкирия, 
Татарстан, Чувашия, Хакасия и Якутия, 
а также Краснодарский, Ставрополь-
ский и Алтайский края.

В 2024 году таких регионов было 
14: Воронежская, Ульяновская, Орен-
бургская, Астраханская, Челябинская 
и Новосибирская области, республи-

ки Калмыкия, Адыгея, Чечня, Башки-
рия, Ингушетия, Кабардино-Балкария, 
Северная Осетия — Алания и Алтай-
ский край.

Аграриям в этом  году будет не-
обходимо обработать от вредите-
лей на 100 тыс. га больше, чем в про-
шлом. Согласно документу, особенно 
актуально это для регионов, которые 
граничат с Казахстаном. По распоря-
жению Минсельхоза на создание спе-
циального отряда 
на этой территории 
и закупку наземных 
оп рыск и вате лей 
выделено 85,8 млн 
рублей, говорит-
ся в документе. Кроме того, 
в ряде регионов России уже 
прошли специальные уче-
ния по борьбе с распростра-
нением саранчовых, а также созданы 
координационные центры для анали-
за обстановки и принятия мер по за-
щите посевов.

— Россельхозцентр проводит фито-
санитарный мониторинг саранчовых 
и других вредных организмов на тер-
ритории РФ. Для защиты урожая при-
меняется комплекс мер, включающий 
агротехнические, биологические, хи-
мические и другие методы защи-
ты, — пояснил «Известиям» важность 
принятия мер директор ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» Александр Малько.

Он подчеркнул: многоядные вре-
дители сельхозкультур всегда пред-
ставляют наибольшую угрозу для АПК, 
поскольку они способны поражать 
широкий спектр растений и культур. 
Эти вредители могут нанести значи-
тельный экономический ущерб, сни-
жая урожайность и качество продук-

ции, отметил эксперт. Прожорливость 
и многоядность саранчовых — одна 
из основных причин их высокой вре-
доносности, пояснил он.

При этом Александр Малько отме-
тил, что в некоторых субъектах бу-
дут и другие угрозы. Так, в зоне риска 
с луговым мотыльком оказались Во-
ронежская, Курская, Новосибирская, 
Пензенская, Омская, Волгоградская, 
Белгородская, Курганская, Тюменская 

области, Татарстан, Кабардино-Балка-
рия, а также Алтайский, Ставрополь-
ский, Крас нодарский, Приморский 
и Красноярский края.

Ещё в 18 регионах предстоит бо-
роться с мышевидными грызунами. 
Это Тамбовская, Ростовская, Липец-
кая, Волгоградская, Белгородская, 
Воронежская и Саратовская области. 
В этом списке также Ингушетия, Се-
верная Осетия — Алания, Кабардино-
Балкария, Адыгея, Чечня, ДНР, Даге-
стан, Крым, Калмыкия, Краснодарский 
и Ставропольский края.

На совещании в Минсельхозе Алек-
сандр Малько сообщил: всего в России 
сегодня насчитывается 1182 вредонос-
ных фактора (529 вредителей, 219 бо-
лезней, 434 сорняка), и любой из них 
может ликвидировать урожай. По его 

словам, сейчас Россельхозцентр отме-
чает рост по всем объектам наблюде-
ния от 30 до 50%. Поэтому в этом году 
фитосанитарная ситуация будет слож-
ная и к ней надо готовиться заранее.

В Минсельхозе «Известиям» сооб-
щили, что готовы к ликвидации ЧС 
с вредителями.

— Минсельхоз уделяет большое 
внимание профилактике и борьбе 
с саранчовыми вредителями. Сведе-
ния о мониторинге саранчовых вре-
дителей на регулярной основе в опе-
ративный период будут размещаться 
на официальном сайте ФГБУ «Россель-
хозцентр», — пояснили «Известиям» 
в пресс-службе министерства.

Там также отметили: регионам на-
правлены письма о необходимости ре-
зервирования средств в бюджетах для 
борьбы с вредителями.

— Для своевременного проведе-
ния защитных обработок на феде-
ральных землях против саранчовых 
вредителей в 2025 году с целью лик-
видации ЧС на балансе ФГБУ «Рос-
сельхозцентр» имеется резерв инсек-
тицида «Имидор» в объёме 8,3 т для 
обработки 110 тыс. га. Органы власти 
субъектов РФ самостоятельно за счёт 
средств своих бюджетов проводят за-
щитные мероприятия против саран-
човых вредителей, — пояснили в ми-
нистерстве.

Макропруденциальные ли-
миты — это прямые ограни-
чения на выдачу кредитов 
заёмщикам с высоким пока-
зателем долговой нагрузки 
(ПДН). ЦБ последовательно 
ужесточал их в 2023 и 2024 го-
дах, в первую очередь для нео-
беспеченных займов. В первом 
квартале 2025-го банкам раз-
решается выдавать такие ссу-
ды россиянам с ПДН более 80% 
(то есть тем, кто тратит свыше 
80% дохода на погашение дол-
гов), но доля подобных займов 
в общем объёме выдач не мо-
жет превышать 3%. А кредиты 
наличными гражданам, кото-
рые тратят на выплату долгов 
от 50 до 80% дохода, должны за-
нимать долю максимум в 15%.

Справка «Известий»
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Российский рынок постепенно входит 
в период публикации отчётности, со-

общили аналитики УК «Первая». На этой 
неделе компании начнут делиться сво-
ими результатами за 2024 год, что может 
поддержать стоимость их акций.

В понедельник «Северсталь» пред-
ставит операционные и финансо-
вые результаты за четвёртый квар-
тал и 12 месяцев 2024 года, сообщили 
аналитики ФГ «Финам». Это может по-
влиять на стоимость акций организа-
ции. Помимо того, 3 февраля пройдёт 
собрание инвесторов золотодобыва-
ющей компании «Полюс», на котором 
будут принимать решение о дробле-
нии акций компании 1 к 10.

Также в этот день «Аэрофлот» пред-
ставит отчёт за 2024 год, а «Мосгор-
ломбард» поделится операционны-
ми результатами за январь, уточнили 
в «Газпромбанк Инвестициях».

Во вторник, 4 февраля, Мосбиржа 
опубликует данные по объёму торгов 
за январь, уточнили в «Финаме».

В среду, 5 февраля, Росстат опубли-
кует недельные данные по индексу по-
требительских цен — динамика этого 
показателя может повлиять на реше-
ние ЦБ по ключевой ставке на сле-
дующей неделе, уточнили в «Цифра 
брокер». Помимо того «Русагро» опу-
бликует операционные данные за чет-
вёртый квартал и 12 месяцев 2024 года, 
рассказали в «Газпромбанк Инвести-
циях».

Индекс гособлигаций RGBI про-
должит консолидироваться в обла-
сти 103 пунктов на фоне умеренных 
ожиданий рынка от дальнейшей ди-
намики ключевой ставки, уточнили 
в «Цифра брокер».

Индекс Мосбиржи продолжит 
рост до 3100 пунктов на фоне ожи-
дания того, что ЦБ оставит ключе-
вую ставку без повышения на заседа-
нии в феврале, отметили в «Финаме». 
Курс рубля на этой неделе будет торго-
ваться на уровне 97–100 к доллару, 101–
104 к евро и 13,2–13,7 к юаню.

ЗА ЧЕМ СЛЕДИТЬ ИНВЕСТОРУ НА ЭТОЙ НЕДЕЛЕ

на 100 тысяч га 
больше

от вредителей аграриям
в этом году

придётся обработать

Полный 
текст  
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Негодные условия
С угрозой нашествия саранчи может столкнуться 21 регион  
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Понедельник, 3 февраля 2025

Снежные 
запросы 
В Театре Маяковского заморозили 
«Евгения Онегина»

Культура
НОВОСТИ ШОУ-БИЗНЕСА

С ветская жизнь в столице наби-
рает обороты после новогод-

них праздников. На мероприятиях 
мелькают иностранные звёзды. Ту-
рецкая актриса Ханде Эрчел пред-
ставила в Москве фильм «Оставь это 
ветру», мексиканка Барбара де Ре-
хиль — комедию «Василий». Имен-
но на этой презентации состоялся 
первый выход в свет Саши Петро-
ва с беременной женой. Юлия Пере-
сильд презентовала эксклюзивный 
фрагмент из предстоящего фильма 
«ON и Она» об отношениях её геро-
ини с искусственным интеллектом, 
а «Воздух» и «Любовь Советского 
Сою за» боролись за «Золотого орла». 
«Известия» — о том, какие мероприя-
тия герои светской хроники и знаме-
нитости посещали в январе.

�� ЗВЁЗДЫ ТУРЦИИ  
И ТАНЦЫ ПОД АГУТИНА

Январь — месяц традиционного зати-
шья после бурного предновогоднего 
периода. В первые его дни в кален-
даре тусовок буквально всего ниче-
го. Впрочем, героев светской хрони-
ки, обычно изо дня в день порхающих 
по столице между кинопремьера-
ми, модными показами, дегустаци-
ями и прочими мероприятиями, это 
не особо беспокоит. Кто-то восста-
навливал силы на солнечных курор-
тах, другие сотрясали заснеженный 
Куршевель под «Матушку» Татьяны 
Куртуковой.

В итоге вышло так, что первый 
приём в Москве устроили гости 
из Турции. Речь не о нашумевшем 
на прошлой неделе визите в столи-
цу звезды «Постучись в мою дверь» 
Ханде Эрчел с фильмом «Оставь это 
ветру». 15 января представители од-
ного из отелей Антальи пригласили 
местных партнёров и друзей на ужин 
в панорамный ресторан в Москва-Си-
ти, накрыв щедрый стол.

Встретились за ним и авторы свет-
ской хроники из нескольких столич-
ных изданий, жаждущие изучить 
культуру турецких приёмов. К удив-
лению, музыкальное настроение за-
давал не какой-нибудь Tarkan: после 
официальной части, которую сопро-
вождало кабаре-шоу, гости из сол-
нечной Турции отдались танцам под 
Агутина. Для хроникёров вечер озна-
меновал старт сезона, который после 
начал неспешно набирать обороты.

Через неделю двери для светских 
кинопремьер вновь распахнул «Ок-
тябрь». Во вторник, 21 января, там 
презентовали иронический детектив 
«Подслушано в Рыбинске» с Тимофе-
ем Трибунцевым в роли журналиста 
местной газеты, который по сюжету 
становится обладателем дара пред-
видеть преступления. Самого актё-
ра на презентации не было. Отме-
тились на красной дорожке Рузиль 
Минекаев с женой Азизой, Григорий 

Верник, Алёна Ми-
хайлова, Софья 

Синицына.
А на сле-

д у ю щ и й 
день в сте-
нах кино-
т е а т р а 
г р еме л а 

с в е т с к а я 
премьера ко-

медии «Васи-
лий» Димы 

Литвинен-
ко, кото-

рый выдал новую работу всего через 
пару месяцев после скандального се-
риала «Дайте шоу». Героями вечера 
стали исполнители главных ролей — 
Саша Петров, который впервые вы-
шел в свет с супругой после новостей 
о её беременности, и мексиканская 
актриса Барбара де Рехиль, пора-
зившая сидевшую несколько недель 
на оливье публику рельефным прес-
сом и приветственной речью на трёх 
языках — русском, английском и ис-
панском.

�� РАСПАКОВКА SAMSUNG

Пока одни коротали вечер за просмо-
тром «Василия», другие отмечали за-
пуск продаж смартфонов Samsung 
Galaxy S25. «Известия» в числе пер-
вых в России протестировали модель, 
о чём подробно рассказали в обзоре.

Анпакинг проводили сразу в не-
скольких точках на карте Москвы — 
на площадке «Воробьёвы Холл», в ре-
сторане Soma, а гестменеджер Идрис 
Гитинаев приглашал светскую пу-
блику в галерею современного ис-
кусства Askeri Club. Впрочем, одной 
только распаковкой искушённую 
разного рода мероприятиями ауди-
торию не удивишь. За дополнитель-
ный «бонус» отвечали интерактив-
ная видеоинсталляция от художницы 
Kami Usu и перформанс — с помощью 
встроенного искусственного интел-
лекта гости преобразовали собствен-
ные эскизы в изображения.

�� НОВЫЕ ВЫСТАВКИ  
И ФИЛЬМ С ПЕРЕСИЛЬД

Отметилась в светском календаре 
галерея Cube.Moscow. 23 января она 
пригласила поклонников современ-
ного искусства на открытие 12 но-
вых выставок. Никаких перформан-
сов, только демонстрация экспонатов 
под аккомпанемент разговоров пе-
ребивающих друг друга, кажется, 
успевших соскучиться за длинные 
январские каникулы галеристов, ху-
дожников и постоянных посетителей.

Авторы проектов пригласили 
зрителя изучить внутренний мир 
владельца галереи, через сложные 
скульптуры объектов из металла 
и других материалов исследовать 
парализующее состояние, охваты-
вающее природу, общество и че-
ловеческий разум, поразмышлять 
на тему связи реалий современно-
го общества с традициями. Обсуж-
дали и случившуюся в тот день но-
минацию Юры Борисова на «Оскар» 
за роль в «Аноре».

Герои хроники утолили в январе 
потребность и в зрелищах, и в хле-
бе. В центре внимания в понедельник, 
27 января, были рестораны столицы. 
В Театре на Малой Бронной состоял-
ся большой гастрономический празд-
ник в честь награждения столичных 
заведений, вошедших в обновлённый 
топ-50 Ultima Guide «Яндекс Еды».

Вечер собрал внушительное чис-
ло гостей из разных сфер: были и ре-
сторатор Аркадий Новиков, и писа-
тель Александр Цыпкин, и актёры 
Мила Ершова и Святослав Рогожан, 
олимпийские чемпионки Дарья Ко-
робова и Ангелина Мельникова, 
стилист Сердар Камбаров и многие 
другие. Пока местные шефы почи-
вали на лаврах, готовили для при-
глашённых мастера дела из Санкт-
Петербурга, Сочи, Красноярска 
и Нижнего Новгорода. Голодным ни-
кто не ушёл, а некоторым под занавес 
мероприятия угощения даже завора-
чивали с собой.

Окончательно забыв об обеща-
ниях себе сесть на диету после ново-
годних праздников, 30 января одни 
отправились отмечать день круас-
сана в «Дом культур» по приглаше-
нию кондитера и ресторатора Зины 
Овштейн. Другие пошли в ресторан 
Historia на эксклюзивную презента-
цию фрагмента из нового фильма «ON 
и Она» с Юлией Пересильд и специ-
ального сет-меню «5 языков любви». 
За обедом рассуждали, сможет ли ис-
кусственный интеллект заменить че-
ловека. Договориться не смогли.

Закрыла череду январских собы-
тий национальная премия в области 
кинематографии «Золотой орёл». 
Церемония состоялась в последний 
день месяца, 31 января. Триумфато-
рами премии стали фильмы «Воздух» 
и «Любовь Советского Союза», кото-
рые получили по шесть статуэток.

 
Валерия Чуб

Зоя Игумнова

С амый известный пушкинский сю-
жет худрук Театра Маяковского 

Егор Перегудов рассказал с выдумкой 
и юмором. А кроме того, акцентировал 
внимание на любви автора и его геро-
ев к самому холодному времени года. 
Эстетика природных материалов, соз-
данная сценографом Владимиром Аре-
фьевым, погружает зрителей в русскую 
зиму. В спектакле на сцене льётся вода, 
идёт снег и крушится лёд. «Известия» 
побывали на премьере и постарались 
не замерзнуть.

�� КАРМАННЫЙ ПУШКИН

Белинский назвал роман Пушкина «Ев-
гений Онегин» «энциклопедией рус-
ской жизни». Режиссёр Егор Перегу-
дов опровергает этот титул. Гостей 
Театра Маяковского встречает афиша, 
где Пушкин читает газету, в которой 
опубликованы первые главы его рома-
на в стихах. А в фойе для гостей — шанс 
сфотографироваться вместе с «нашим 
всем».

На стуле рядом с Александром 
Сергеевичем можно взять в руки по-
желтевшую прессу. Газета «Северная 
пчела» № 16 от 21 января 1837 года. Там 
была опубликована заметка о миниа-
тюрном издании романа «Евгений Оне-
гин»: «Два слова об издании. Оно пре-
красно: напечатано в уютном формате, 
мелким, но очень чётким и красивым 
шрифтом на белой бумаге. “Онегин” 
этого издания уместится и в работ-
ном мешочке дамы, и в кармане (не се-
кретарском) мужчины», — анонсиро-
вала статья.

В таком же карманном формате сде-
ланы и программки к премьере. В них 
можно прочесть и о романе, и о героях 
Пушкина, и о замысле режиссёра. Эти 
детали настраивали на результат кро-
потливой и дотошной работы команды 
Егора Перегудова.

Привычный текст начала романа 
«Мой дядя самых честных правил...» 
зрители не услышат. Зато увидят того 
самого дядю в исполнении Евгения Па-
рамонова. Он здесь рассказчик, погру-
жающий зрителей в материал.

Режиссёр распределил текст от ав-
тора по персонажам. От этого знако-
мые строчки звучат по-новому. А если 
того требовала драматургия, строки 
автора были переставлены местами. 
Например, у Перегудова Онегин читает 
письмо Татьяны, но делает это только 
в финале. Но от этого спектакль не про-
играл.

— Изначально не предполагалось, 
что это произведение будут когда-ли-
бо ставить, — говорит Егор Перегудов. — 
Там вообще нет никакой прямой речи. 
Главный герой практически на про-
тяжении всего романа молчит (кроме 
Пушкина, вообще мало кто говорит). 
Поэтому этапы моей работы с тек-
стом были разными: конечно, сначала 
был этап «влюбления» в материал, 
а дальше — паника, совершен-
но непонятно, как с этим 
работать. И это самое ин-
тересное, потому что надо 
делать то, что не знаешь, как 
делать.

�� ОНЕГИН ИЛИ ПУШКИН?

Хронология романа в стихах 
охватывает период с 1819 
до 1825 года. В это вре-
мя декабристы готовят 
своё восстание, стра-
на воодушевлена 
победой над Напо-
леоном. И на этом 
ис т ори че с ком 
фоне разворачи-
вается история 
любви Евгения 
Онегина и Татья-
ны Лариной.

Соби ра я а н-
самбль для своего 
спекта к л я , Пере-
гудов сделал ставку 
на молодёжь. В роли 
Онегина — Мамука Па-
тарава. Год назад он полу-
чил диплом Театрального 
института им. Б. Щуки-
на. Ученик Анны Дубров-
ской поначалу ошараши-
вает созданным образом. 
Хотя Пушкин не даёт 
описания внешности 
Онегина, но усилия-
ми Чайковского, напи-
савшего оперу, героя 
романа представля-

ют эдаким шатеном с голубыми гла-
зами. «Острижен по последней моде;/ 
Как dandy лондонский одет». Объект 
поклонения юных дев с надменным 
взглядом.

Но когда на сцене появляется Ма-
мука Патарава в приталенном пальто 
на меху, в объёмном цилиндре, в высо-
ких сапогах — перед зрителями появ-
ляется знакомый профиль Пушкина. 
А самые начитанные припоминают гра-
фические автопортреты поэта на полях 
рукописи. Чёрные кудри, взгляд свысо-
ка, прямая спина, несуетная пластика. 
Чисто демон. Кстати — молодой актёр 
Мамука Патарава играет Мефистофе-
ля в спектакле Маяковки «Фауст». А те-
перь он Онегин.

— Это желанная роль для многих ар-
тистов и для меня в том числе, «столп» 
в русской литературе, она полностью 
ассоциируется с нашей культурой, — го-
ворит Мамука Патарава. — Когда узнал 
о назначении на роль, испытал пять се-
кунд счастья и благодарности. Потом 
позвонил Егору Михайловичу. Как 
только договорил, понял — всё, это крах, 
а что там играть? Ведь это же не драма-
тургия, не пьеса... И начались поиски!

Роль Татьяны Лариной режиссёр от-
дал Варваре Бочковой. Актриса с это-
го сезона в труппе Театра Маяковского. 
У неё балетное прошлое: Варвара учи-
лась в Академии Вагановой в Санкт-
Петербурге. Растяжку, пластику ак-
трисы режиссёр активно использует. 
Варвара в ночной сорочке прыгает 
grand jeté и pas de poisson. От любви 
к Онегину у Татьяны сносит голову. Она 
носится по сцене, потом выбегает в зал 
и наворачивает круги по нему. Девуш-
ку распирают нахлынувшие чувства. 
«Приземлить» её может только няня.

Сыграть старушку режиссёр пред-
ложил заслуженной артистке России 
Татьяне Орловой. Её можно оставить 
одну на сцене и слушать, слушать, слу-
шать Пушкина в прочтении актрисы. 
Няня у Татьяны та ещё штучка. Гля-
дя на сцену, веришь, что наставница 
у девушки — «с прошлым». Некогда де-
вушку в 13 лет отдали замуж. Венча-
лась няня с Ваней, который был её мо-
ложе. Что такое любовь, ей неведомо. 
Поэтому няня с интересом колядует 
вместе с подружками Тани. «Кому вы-
нется, тому сбудется. Чьё кольцо?» — 
поют подруженьки. «Моё!» — радуется, 
пританцовывая, няня. «Тому ребёноч-
ка ждать», — смеются молодые.

�� ТАНЦЫ СО СТУЛЬЯМИ  
И БИТЫЕ СОСУЛЬКИ

В спектакле большое внимание уделе-
но сценодвижению. Хореограф Игорь 
Шаройко поставил танцы даже Онеги-
ну и Ленскому, сидящим друг против 
друга в креслах. Это — неожиданно, 
темпераментно, с выдумкой. На балу 
со стульями танцуют уже все герои.

С момента открытия занавеса ин-
тригует не только материал, но ещё 
и сценография народного художни-
ка РФ Владимира Арефьева. В центре 
сцены металлическая ванна. Вокруг 
неё кресла, рядом стол с разной ме-
лочёвкой. В правой кулисе куча пло-
ских камней. Но центр притяжения — 
забор в глубине сцены, сквозь доски 
которого с разной степенью интенсив-
ности просачивается вода. Возможно-
сти машинерии позволяют совсем за-
лить театр водой, и зрителям остаётся 
лишь догадываться, когда прорвёт эту 
плотину, которую сдерживает доща-
тый забор.

Владимир Арефьев умеет удивлять. 
Оформление спектакля он придумы-
вал, следуя за замыслом режиссёра. 
А Егор Перегудов решил поместить 

своих артистов в простран-
ство русской зимы. Эта 

идея у режиссёра роди-
лась из «ледяных 
пристрастий» 
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В трудном стиле
Павлович опять на победном пути, а Шара Буллет проиграл

Дмитрий Гарин

Российский тяжеловес Сергей Павло-
вич победил суринамца Жаирзиньо 

Розенстрайка в поединке на турнире UFC 
Fight Night 250 в Эр-Рияде (Саудовская 
Аравия). Другой боец из РФ — Шарабут-
дин «Шара Буллет» Магомедов едино-
гласным решением судей уступил ан-
гличанину Майклу Пэйджу, потерпев 
первое поражение в карьере при 15 по-
бедах. В главном же поединке вечера 
французский боец российского проис-
хождения Нассурдин Имавов, выступа-
ющий в средней весовой категории, по-
бедил новозеландца Исраэля Адесанью 
нокаутом во втором раунде.

К бою против Розенстрайка Павло-
вич подошёл с двумя поражениями под-
ряд. После нокаута от Тома Аспиналла 
и неудачного боя с Александром Вол-
ковым ему было необходимо вернуть 
уверенность и показать, что он остаёт-
ся угрозой для любого соперника.

Розенстрайк — боец с мощным уда-
ром, но нестабильными результатами. 
Несмотря на грозную репутацию, он ча-
сто оказывается в невыгодных ситуаци-
ях в поединках против элитных тяжело-
весов — достаточно вспомнить его бой 
с Фрэнсисом Нганну, завершившийся 
за 20 секунд. Павлович считался явным 
фаворитом, но суринамец способен от-
править в нокаут любого, если получит 
шанс. Алистар Оверим, который пропу-
стил от Розенстрайка на последней се-
кунде перед сиреной, не даст соврать.

Павлович не спешил идти вперёд 
на первых секундах, хотя именно это 
мы привыкли от него видеть. Сергей 

выбрасывал редкие удары руками, а со-
перник отбивался киками. Бойцы дей-
ствовали очень осторожно, но за мину-
ту до сирены Павлович попал, уронил 
Розенстрайка, тот запнулся, и оба ока-
зались в партере. Павлович бил Розен-
страйка из халф-гарда и тем самым за-
брал первую пятиминутку.

Второй отрезок получился не менее 
аккуратным, чем первый. Соперники 
стояли друг напротив друга, делали 
обманные движения, но почти не били. 
За две минуты до перерыва Павлович 
здорово попал, но в ответ тоже полу-
чил удар — Розенстрайк рассёк ему нос. 
За пару минут до конца бойцы снова 
оказались в партере, и Сергей продол-
жил работать в халф-гарде — первый 

и второй раунды вышли практически 
идентичными. Павлович сохранял пози-
цию, но был не так близок к финишу, од-
нако и этот отрезок он уверенно забрал.

Третий раунд шёл по тому же сце-
нарию, что и предыдущие: осторож-
ная работа в стойке и перевод в партер, 
где Павлович работал из халф-гарда. 
Трибуны гудели, но Сергей продолжал 
гнуть свою линию: он бил Розенстрай-
ка и не позволял ему встать. За 40 се-
кунд до финальной сирены Розенстрайк 
поднялся, но тут же пропустил тяжё-
лый удар. Соперники зарубились в по-
следние десять секунд, но финиша так 
и не случилось. Сомнений в решении су-
дей быть не могло: все трое отдали по-
беду Павловичу 30:27.

— Друзья, всем спасибо большое! 
Вижу вашу поддержку, очень приятно. 
Это наша общая победа, — сказал Пав-
лович на видео, которое опубликовал 
в своём Telegram-канале.

Ответил он и на вопрос о возможном 
реванше с Александром Волковым.

— Есть ли желание подраться с Вол-
ковым? Я никогда не выбирал сопер-
ников. Кого дадут — того дадут, с тем 
и буду драться, — подчеркнул Павло-
вич на пресс-конференции.

Этот поединок стал для Шары Булле-
та первым в статусе рейтингового бой-
ца. Его соперником был Майкл «Веном» 
Пэйдж — опытный ударник с нестан-
дартным стилем, который может соз-
дать проблемы любому. Англичанин из-
вестен эффективным стилем, а также 
богатым опытом выступлений в Bellator. 
В UFC бой с Шарабутдином стал для 
него третьим — ранее он одолел Кевина 
Холланда и проиграл Иэну Гэрри.

Магомедов же славится мощью, 
агрессией и зрелищностью, не зря 
из зала россиянина поддерживал один 
из лучших футболистов мира Криштиа-
ну Роналду. Он финишировал соперни-
ков эффектными ударами как в России, 
так и, например, в предыдущем поедин-
ке в UFC против Армена Петросяна. 

Алексей Фомин

Конференция Российского футболь-
ного союза (РФС) продлила полномо-

чия нынешнего президента организации 
Александра Дюкова на четыре года. Ре-
шение было единогласным, конкурентов 
на выборах он не имел. На тот же срок из-
бран исполком РФС, не сильно изменив-
шийся в составе. Среди его новых чле-
нов — два представителя влиятельных 
клубов РПЛ: председатель совета дирек-
торов московского «Динамо» Дмитрий 
Гафин и президент ФК «Ростов» Арташес 
Арутюнянц.

О том, что у Дюкова не будет кон-
курентов в борьбе за пост президен-
та РФС, стало известно ещё с конца де-
кабря, когда истёк срок выдвижения 
кандидатур на эту должность. Бизнес-
мен, председатель правления компании 
«Газпром нефть» устраивал подавляю-
щее большинство субъектов футбола. 
В первую очередь умением привлекать 
крупные финансовые средства, кото-
рых у РФС не было ни при одном из пре-
дыдущих президентов.

Во многом это помогло российско-
му футболу избежать кризиса после 
февраля 2022 года, когда наши клубы 
и сборные отстранили от международ-
ных соревнований, а часть легионеров 
уехали из страны, получив разрешение 
ФИФА в одностороннем порядке при-
останавливать контракты.

Так, благодаря лоббистским усили-
ям нынешнего руководства РФС Россий-
ская премьер-лига (РПЛ) сумела подпи-
сать на период с 2022 по 2026 год крупные 
соглашения по реализации телевизи-
онных прав и взаимодействию с букме-
керами. Всё это было согласовано ещё 
до начала СВО на Украине и последую-
щих санкций, но после этого РФС уда-
лось избежать пересмотра контрактов.

Ожидается, что и в 2026 году согла-
шения продлят как минимум на таких 
же условиях. Благодаря этим контрак-
там даже клуб, занимающий послед-
нее, 16-е место в РПЛ, получает более 
300 млн рублей. Это позволяет суще-
ственно снизить угрозу банкротства 
команд высшего эшелона российского 
футбола, последнее из которых случи-
лось в 2021-м с ФК «Тамбов».

Удалось сохранить институт сбор-
ных. Национальная команда регулярно 
проводит товарищеские матчи, причём 
домашние проходят с высокой посеща-
емостью. Молодёжная сборная России 
ездила в два крупных турне в Южную 

Америку, где играла с представи-
телями ведущих клубных ака-
демий Бразилии и Уругвая.

— При Дюкове бюджет РФС 
вырос до 17 млрд рублей — та-

кого ещё никогда не было в истории 
нашего футбола, — отметил в разгово-
ре с «Известиями» почётный прези-
дент РФС Вячеслав Колосков. — Причём 
средства эти распределяются не только 
на национальную сборную, как это было 
раньше, но и на различные программы 
развития футбола, региональные феде-
рации, развитие женского футбола, фут-
бола для инвалидов, пляжного футбола, 
футзала. Многое делается для развития 

детско-юношеского направления, фан-
тастическая помощь оказывается вете-
ранскому футболу. Лично я после раз-
вала СССР не видел таких масштабных 
вливаний в эти не самые заметные ши-
рокой публике направления.

В своём выступлении на конферен-
ции РФС Александр Дюков заявил од-
ной из главных целей на новый срок 
возвращение на международную аре-
ну. Но при этом отметил успешное функ-
ционирование института сборных даже 
в условиях санкций.

— В предыдущую четырёхлетку 
мы увеличили количество сборных 
команд, — рассказал Дюков. — На теку-

щий момент структура сборных команд 
соответствует лучшим мировым прак-
тикам. В период отстранения мы сохра-
нили игровую практику. Мы провели 
211 матчей в 2024 году. Несмотря на то-
варищеский характер игр, мы видим, 
что национальная команда интерес-
на и нужна болельщику. Средний охват 
матчей составил более 3,7 млн человек. 
Средняя посещаемость матчей показала 
90% от вместимости стадионов. Мы про-
должим работу по возвращению наших 
сборных команд к официальным между-
народным соревнованиям.

Большинство голосов среди делега-
тов конференции приходится на пред-

ставителей региональных федераций. 
Все они уже в третий раз поддержали 
Дюкова, который руководит РФС с фев-
раля 2019 года.

— Считаю, что на новый четырёх-
летний срок Александра Валерьевича 
у российского футбола очень хорошие 
перспективы, — заявил «Известиям» пре-
зидент Московской федерации футбола 
Александр Старцев. — В своём выступле-
нии Дюков рассказал о планах на бли-
жайшие годы, в том числе касательно 
прогресса регионального футбола. Лично 
мне приятно, что все предыдущие годы 
работы нынешнего руководства РФС 
все регионы, включая Московскую фе-
дерацию футбола, получали обратную 
связь, а также полное содействие по ча-
сти проведения футбольных соревно-
ваний и другим структурным момен-
там. Причём я бы даже не стал заострять 
всё на финансовом вопросе — РФС очень 
много делает в принципе для повыше-
ния уровня проведения региональных со-
ревнований, интереса к ним, а также по-
вышения их статуса в масштабах России.

Звёздное возвращение

Константин Алексеев

Спортивный журналист 

По информации «Спорт-Экспресса», 
бывший нападающий «Зенита» Мал-

ком хочет вернуться в Санкт-Петербург, 
поскольку не видит себя ценным игро-
ком в «Аль-Хиляле». Бразилец всегда хо-
рошо себя чувствовал в России и счита-
ет, что возвращение в «Зенит» было бы 
идеальным для его карьеры на данный 
момент.

27-летний бразилец выступал 
за «Зенит» с 2019 по 2023 год, выиграв 
четыре чемпионства и Кубок России. 
Отметим, что Малком был лидером 
команды, принося ей много пользы.

Малком уехал из России в 2023-м, 
и от этого было немного грустно. Рос-
сийский футбол потерял своего луч-
шего игрока. Но в бразильца никто 
не смог бросить камень — он расстал-
ся с «Зенитом» по-доброму, а у клуба 
из Петербурга получился практиче-
ски идеальный трансфер. Хотя скажи 
кто-то подобное в начале питерско-
го этапа карьеры Малкома — засмея-
ли бы. Тогда только и разговоров было, 
что «Зенит» выкинул €40 млн в трубу. 
И дай Бог, если когда-нибудь отобьёт 
хотя бы половину.

Дублёр Месси? Кажется, 
кого-то развели на хорошие 
деньги под этим сладким со-
усом. Так многим казалось, 
когда бразилец всё-таки 
выходил из лазарета и пы-
тался что-то придумать 
на поле. Получалось на-
тужно. Четыре гола 
в РПЛ в дебютном сезоне, 
три — в следующем. Сей-
час даже не верится, что фор-
вард мог быть таким «скром-
ным». Но Малком играл всё 
лучше и лучше (бомбар-
дирский показатель се-
зона-2022/23 — 23 гола) 
да и за пределами поля 
вёл себя образцово.

Бразилец был всег-
да улыбчив, контактен, 
а также максимально 
лоялен к «Зени-
ту» и России. 
Не хандрил, 
не стонал — 

профессионально делал своё дело, за-
служив отличной игрой дебют в сбор-
ной Бразилии летом 2023-го. Уверен, 
что питерцам это было особенно при-
ятно, как когда-то гордились дина-
мовские руководители тем, что Данни 
стал игроком национальной команды 
Португалии именно в их клубе, ещё 
до переезда в город на Неве.

Малком не только сам здоро-
во играл, но параллельно выступал 
и в роли магнита для соотечественни-
ков. Наверняка многие из них ехали 
в «Зенит», имея рекомендации от экс-
барселонца. А про Клаудиньо это из-
вестно доподлинно.

А когда пришла пора уходить, пи-
терцы получили максимальную при-
быль. €60 млн — даже Халка в Ки-
тай продавали дешевле. Это продажа 
на пике — 26-летнего нападающего 
вряд ли когда-то ещё оценили бы в та-
кую сумму.

В Саудовской Аравии Малком на-
чал с места в карьер, забив четыре 
мяча в двух стартовых матчах чем-
пионата, а в дебютном сезоне взял 
все возможные титулы внутри стра-
ны, выиграв чемпионат, Кубок и Су-
перкубок. Причём был на первых ро-
лях. Например, сделал дубль в финале 
Суперкубка в ворота «Аль-Иттихада» 
(4:1). В чемпионате Малком забил де-
сять мячей. Однако не забывал гово-
рить о любви к России, гражданином 
которой он стал в феврале 2023-го.

«Это большое счастье — увидеть 
всех, кто был рядом со мной. Я при-
ехал в отель команды в Дохе, и все 
встретили меня с радушием! Очень 
признателен за такой приём и хочу, 
чтобы все знали: я и моя семья лю-

бим вас не меньше и благодарим 
за поддержку на протяже-

нии всей моей карьеры в “Зе-
ните”»! — приводила пресс-
служба сине-бело-голубых 

слова Малкома в фев-
рале прошло-

го года.
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